
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) дал 
итоговое интервью телека-
налу «Москва 24». Приво-
дим ответы главы города 
на вопросы о ключевых про-
граммах развития столицы 
за 2018-й. 

Сергей Семенович, уходящий 
2018-й для вас какой?
Замечательный, рекордный 
год. И рекордов в Москве хва-
тило бы на Книгу Гиннесса: по 
количеству приехавших к нам 
иностранных гостей, по ини-
циированным стройкам. Все 
ждали, когда закончатся 
стройки, но потом оказалось, 
что с их завершением город 
изменился. Оценили облик 
столицы и туристы, да и мы 
сами стали больше замечать 
происходящие перемены. Это 
стимул, который заряжает.

Реакция на критику
Кроме позитивных, звучат 
и критические отзывы. 
Как вы на них реагируете?
Счастье заключается не в том, 
чего ты достиг, а какие цели 
ставишь дальше. Любую дис-
танцию замеряешь не только 
ты сам, а в том числе и крити-
ческие отзывы. Когда достига-
ешь этой планки, проявляется 
ощущение удовлетворенно-
сти. А критика подталкивает 
вперед.
Отвечаете людям в интернете 
на их вопросы?
Вся информация, которая по-
ступает с сайтов и на почту, 
аккумулируется и формирует-
ся в запросы. Есть вещи, на ко-
торые приходится реагиро-
вать лично. Конечно, хочется 
иметь систему, которая про-
центов 80 задач аккумулирует 
на одном ресурсе. Такой в Мо-
скве существует — это портал 
«Наш город», где можно оста-
вить отзывы о проблемах: не 
так обслужили в поликлини-
ке, яма на дороге, не почисти-
ли во дворе, и 90 процентов 
проблем решается после по-
добных обращений.

Поддержка регионов
Бытует мнение, что Москва жи-
вет за счет других регионов...
Это нереально. Москвичи — 
люди талантливые, работо-
способные, трудятся не мень-
ше, чем в регионах. Да, здесь 
концентрация человеческого 
ресурса, конечно, выше. Но 
есть и одна хитрость: скопле-
ние людей, проблем и интере-
сов может сыграть как в плюс, 
так и в минус при развитии го-
рода. Только при достижении 
такой синергии мегаполис 
может развиваться. Москва 
является локомотивом разви-
тия регионов, а объем налого-
вых отчислений российской 
столицы равен фактически 
всей федеральной помощи 
субъектам страны.

Образование
А что с образованием? Не дума-
ете, что школьники слишком 
перегружены?
Хочется им дать возможность 
больше заниматься спортом, 

отдыхать. К сожалению, есть 
вещи, которые от меня не за-
висят. Если бы мы жили 
в замк нутом мирке, могли бы 
давать послабления школьни-
кам. Если посмотрите на Мо-
скву и ее вузы, увидите, что са-
мые лучшие учащиеся со всей 
страны стремятся в наши уни-
верситеты. И нашим школь-
никам приходится конкури-
ровать не просто между со-
бой, а с другими ребятами, до-
казавшими то, что они луч-
шие. Такую конкуренцию 
формирует в том числе ЕГЭ, 
когда парень из Якутска или 
Хабаровска может приехать 
в Москву и поступить в Мос-
ковский государственный 
университет имени Ломоно-
сова или Московский физико-
технический институт.

Уровень ответственности
То есть планка будет подни-
маться постоянно?
Любая остановка означает от-
ставание, потерю конкурен-
тоспособности. Представляе-
те уровень ответственности 
у ребят! Если они не поступа-
ют в ведущие вузы, у них 
и жизнь по-другому сложится. 
В свое время мы сказали: все 
школы будут получать одина-
ковые деньги, на меня тогда 
смотрели с подозрением. Но 
сегодня стартовые финансо-
вые возможности у школ оди-
наковы. Только при опреде-
ленных результатах мы даем 
им гранты.
При каких именно?
И на сегодняшний день у нас 
нет плохих школ, они почти 
все показывают стабильно хо-
роший результат. В Москве 
600 крупных образователь-
ных центров, из них половина 
по уровню читательской и ма-
тематической грамотности 
находится в числе лучших 
в мире. Это подвиг самих уча-
щихся и их педагогов.
То есть у москвича сразу 
поднимается конкурентная 
планка? 
Да, конечно, и это вызов, не 
только для школьников. 
И люди должны соответство-
вать столице, тем более что 
требования к ним предъявля-
ются совершенно другие. Все 
решения выверены, прочув-
ствованы на основе анализа 
ситуаций и возможности каж-
дого человека. Есть матери-
альные, кадровые ресурсы, 
которые помогают пройти хо-
роший путь.
➔ СТР. 4

Новый год — праздник, кото-
рого ждут все без исключе-
ния. Его принято встречать 
в кругу семьи, с родными 
и близкими, но жизнь порой 
вносит свои коррективы. К со-
жалению, некоторые дети 
в праздничные дни по состоя-
нию здоровья находятся 
в больничной палате. Так слу-
чилось с маленьким Семеном. 
— Внезапно поднялась темпе-
ратура, думали, что просто за-
болел. Вызвали врача, и нас 
положили в инфекционную 
больницу сначала, — расска-
зывает мама ребенка Викто-
рия Зотова. — Оказалось, что 
у нас проблемы с сердцем, 
в нем была жидкость.
Трехлетнего Семена срочно 
перевели в Морозовскую 
больницу и прооперировали. 
— Идем на поправку, но о вы-
писке пока не думаем, надо 
еще подлечиться, — говорит 
Виктория. 
Специально для маленьких 
пациентов Морозовской уже 
пятый год подряд руководство 
межучреждения организует 
новогоднюю елку.
— Она почти ничем не отли-
чается от обычной «Елки 
мэра», — рассказала главный 
врач Морозовской детской 
больницы Департамента 
здравоохранения Москвы 
Елена Петряйкина. — Разни-
ца только в том, что обычно 
дети идут на представление, 
а тут наоборот — артисты 
приходят к ребятам. 
По словам главврача, таким 
образом дети продолжают 

жить полной жизнью, у них 
сохраняется ощущение празд-
ника и ожидания чуда. Кроме 
того, положительные эмоции 
хорошо сказываются и на здо-
ровье ребят — так они значи-
тельно быстрее идут на по-
правку. 
— Как доктор могу вам ска-
зать, что все положительные 
эмоции помогают выздорав-
ливать, — подчеркнула Елена 
Петряйкина. 
В основном в стенах больни-
цы Новый год встретят дети 
с хроническими и острыми за-
болеваниями. Всех остальных 
по возможности выпишут, 
чтобы ребятишки могли 
встретить главный праздник 
дома. Скорейшего возвраще-
ния домой ждет и пятилетний 
Арсений.
— Мы приехали сюда на лече-
ние из Кавказских Минераль-

ных Вод, — рассказала «ВМ» 
мама Ирина Ерофеева. — 
У нас аритмия, и нам пореко-
мендовали именно Морозов-
скую больницу. 
Арсений с удовольствием по-
сетил новогоднее представле-
ние, но главным подарком для 
мальчика стал визит в палату 
Деда Мороза.
— Как ты тут поживаешь? — 
поинтересовался Дедушка 
Мороз. 
— Хорошо, вас ждал, — отве-
тил Арсений, немного сму-
щаясь. 
Главный дедушка страны при-
шел не с пустыми руками — 
он вручил мальчику новогод-
ний домик, а внутри — конфе-
ты. Арсений, не медля ни ми-
нуты, сразу же распаковал ко-
робку. 
— Очень люблю конфеты, — 
рассказал он, держа в руках 

сладость в яркой красной 
обертке. 
Кстати, у Арсения в этот же 
день был новогодний утрен-
ник в детском саду. На него он 
попасть не смог, зато побывал 
на елке в Москве. 
Среди гостей на празднике 
был и двухлетний Елисей. 
Сначала врачи не могли по-
нять, что случилось с малы-
шом. На скорой маму Лилию 
с сыном забрали в Морозов-
скую больницу. 
— Сейчас уже поставили диа-
гноз «узловатая эритема» — 
кишечная инфекция, — рас-
сказала Лилия. 
Елисей даже не мог ходить, но 
теперь уверенно стоит на но-
гах. Мальчик с удовольствием 
смотрел выступление цирко-
вых артистов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 12:47 Заместитель мэра Москвы по вопросам социального развития Анастасия Ракова (справа) вместе с маленьким пациентом Морозовской больницы 
двухлетним Елисеем и члены попечительского совета больницы (слева направо) Татьяна Гордеева, Карина Лазарева и Владимир Мирнов на новогоднем празднике

Вчера в Моро-
зовской детской 
городской кли-
нической боль-
нице прошла но-
вогодняя елка. 
Поздравить ма-
леньких пациен-
тов приехала за-
меститель мэра 
Москвы Анаста-
сия Ракова. 

Дед Мороз из Великого Устюга 
завершает тур по стране
Завтра главный волшебник 
страны, Дед Мороз из Вели-
кого Устюга, завершит свое 
новогоднее путешествие 
по России. Столица станет 
финальным пунктом празд-
ничного маршрута.

Дед Мороз уже посетил такие 
города, как Красноярск, Томск, 
Барнаул, Кемерово, 
Новосибирск, Омск, 
Тюмень, Екатерин-
бург, Челябинск, 
Пермь, Казань, 
Ижевск, Нижний 
Новгород, Саратов, 
Краснодар, Воронеж, 
Тула, Санкт-Петер-
бург, Череповец, Во-
логда и Ярославль. 
Москва станет конеч-
ным пунктом предно-
вогоднего путеше-
ствия. Причем, по 
словам волшебника, 

письма с просьбами и пожела-
ниями он получает в штатном 
режиме.
— Пишут и в 20 лет, и в 30, 
и в 40, — отмечает Дед Мо-
роз. — Юноши и девушки 
спрашивают совета, как найти 
вторую половину. Взрослые 
часто спрашивают про креди-
ты и ипотеку. Но сначала я ис-

полняю добрые прось-
бы. А еще многие про-
сят здоровья для себя 
и своих близких. Каж-
дое четвертое письмо 
приходит к нему 
именно от взрослых 
«детей».
В Москве главный 
волшебник России 
проведет два дня. Но-
вогодние торжества 
с его участием прой-
дут на Поклонной 
горе. Кроме того, кон-
цертная программа 

состоится и в Центральном 
детском магазине на Лубянке. 
Также Дед Мороз побывает 
в московских семьях и детдо-
мах. Особое внимание будет 
уделено детям, оставшимся 
без попечения родителей, 
а также детям с особенностя-
ми развития и здоровья.
Кстати, за два предыдущих 
года подобных путешествий 
Дед Мороз проехал 35 тысяч 
километров, посетил около 
двухсот социальных учрежде-
ний и 150 семей, а также пода-
рил 175 тысяч тонн подарков. 
Причем исполнению подле-
жат даже самые сложные 
просьбы, буть то автограф лю-
бимого спортсмена или биле-
ты в престижный театр. 
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

Сергей Собянин 
подводит итоги года

Около 480 тысяч жителей столицы установили в 2018 году мобильное приложение 
«Парковки Москвы». На сегодня — это самое популярное транспортное приложение. 
С момента запуска его скачали более трех миллионов раз.

на сайте vm.ru

Четверг

27.12.18
№ 242 (28126)
Рекомендованная цена 12 рублей

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Биржевой индекс

–7°C
Ветер 2–3 м/с Давление 741 мм

Центр  –7

Бутово  –7

Внуково  –7

Жулебино  –7

Зеленоград  –7

Измайлово  –8

Кожухово  –8

Кузьминки  –7

Кунцево  –7

Лефортово  –7

Останкино  –8

Отрадное  –8

Печатники  –7

Тушино  –7

Троицк  –8

Хамовники  –7

Чертаново  –8

Шелепиха  –7

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

68,88

78,52

+0,14

+0,09

$
€

69,28

78,86

+0,61

+0,60

ММВБ  2306,26

РТС 1051,13

Brent 50,42

DJIA 21 792,20

Nasdaq 6192,92 

FTSE 6685,99

валютапогода

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ

Разрешите сегодня от имени 
мэра Москвы по доброй тра-
диции открыть «Елку мэра» 
в Морозовской больнице. 
Новый год — это самый до-
брый, желанный праздник, 
который очень сильно ждут 
и дети, и взрослые. И я желаю 
вам, чтобы все ваши самые 
сокровенные желания обяза-
тельно сбылись, чтобы в ва-
шей жизни было больше ра-
дости, счастья и подарков. 
Всего вам самого лучшего! 
Мы помогли Деду Морозу се-
годня привезти подарки вам 
в больницу, поэтому каждый 
получит свой подарок к Ново-
му году. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Морозовская детская го-
родская клиническая 
больница — многопро-
фильное лечебное учреж-
дение, которое является 
одним из крупнейших 
и старейших детских ста-
ционаров Москвы. Боль-
ница находится в ведении 
Департамента здравоох-
ранения города Москвы. 
Ее общая площадь состав-
ляет 12 гектаров. В состав 
больницы входят 47 отде-
лений и подразделений, 
в которых единовременно 
могут проходить лечение 
1,36 тысячи пациентов. 
В прошлом году откры-
лось новое здание. 

справка

КАК МОСКВА ГОТОВИТСЯ 
К НОВОМУ ГОДУ ➔ СТР. 7

рублей столичные инвесторы намеревают-
ся вложить в развитие инфраструктуры 
аэропортов «Внуково», «Домодедово» 
и «Шереметьево». Соглашения могут быть 
заключены в первом полугодии 2019 года.

цифра

200 000 000 000

утренник

Пусть у всех будет счастье
В Морозовской детской больнице прошло ежегодное 
сказочное представление «Елка мэра»

Ежедневный деловой выпуск

Названы лучшие певцы, 
актеры и писатели
Вчера Всероссийский центр 
изучения общественного 
мнения опубликовал резуль-
таты главных опросов уходя-
щего года. 

Лучшим музыкантом 2018 го-
да проголосовавшие призна-
ли Филиппа Киркорова. Вто-
рая строчка досталась Денису 
Мацуеву. А бронзу взял Нико-
лай Басков. Также в рейтинг 
попали Алла Пугачева, опер-
ный певец Дмитрий Хворо-
стовский, а также рок-
музыкант Сергей Шнуров.
В номинации «Лучший ак-
тер» большую часть голосов 
получил Сергей Безруков. 
Сразу за ним с небольшим от-
рывом следует артист РФ 
Константин Хабенский, а за-
мыкает тройку Владимир 
Машков.
В опросе о лучшем писателе 
одинаковое количество голо-
сов набрали сразу трое пре-
тендентов: Александр Пуш-

кин, Дарья Донцова и Захар 
Прилепин. 
Лучшими сериалами по ито-
гам года оказались «Поли-
цейский с Рублевки» и «Ма-
жор», получившие по пять 
процентов голосов, а также 
«Пес», «След» и «Тайны след-
ствия», взявшие по четыре 
процента. 
Что касается полнометражно-
го кино, лучшие фильмы — 
«Движение вверх», трилогия 
«Гоголь», «Мстители» и «Т-34».
В рейтинге спортсменов пер-
вые места с занимают Алина 
Загитова, Евгения Медведе-
ва, Артем Дзюба и Игорь 
Акинфеев.
Главным событием уходящего 
года 12 процентов россиян на-
звали чемпионат мира по фут-
болу. А главным политиком, 
как и прежде, остается прези-
дент Российской Федерации  
Владимир Путин. 
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

успехи и перспективы

Эксперты «ВМ» оценили главные 
успехи уходящего года и сделали 
прогнозы по самым важным 
вопросам 2019-го  ➔ СТР. 23

реконструкция

Спорткомплекс «Олимпийский» 
ждет глобальная модернизация. 
Программа реконструкции 
рассчитана на три года  ➔ СТР. 5

дата

Накануне Дня спасателя «ВМ» 
пообщалась с участником 
ликвидации последствий 
землетрясения в Спитаке  ➔ СТР. 6
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Москвичи заняли больше 
половины всех мест на 
всероссийской олимпиа-
де. И дальше продолжа-
ют идти в отрыв. Это 
говорит не только о рав-
ном, хорошем образова-
нии, но и о возможности 
огромного количества 
детей показывать, рас-
крывать свои таланты.
СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ

Знаковый год
Осталось всего несколько дней до Нового года. Самое время подвести итоги, внимательно присмотреться к уходящему году и вспомнить все самое важное, 

что произошло за это время. А произошло многое: состоялись выборы мэра, завершилось строительство знаковых объектов, прошла модернизация общественного 
транспорта. «ВМ» обратилась к экспертам с просьбой оценить достижения 2018 года.

Выборы сделали 
прозрачными

Город переходит 
на новую ступень

Строительные 
рекорды

Прошедшие в сентябре 2018 года выборы на пост 
мэра Москвы в очередной раз нам продемонстриро-
вали, насколько высокий уровень организации все-
го избирательного процесса обеспечили все его 

участники.
Действительно, вот уже на протяжении многих лет столи-
ца нашего государства является безусловным образцом 
для подражания, выборы проходят здесь безупречно. Это 
подтверждают и многие иностранные наблюдатели из 
разных стран, которые всегда приезжают на выборы 
именно в Москву.
Все дело в том, что в Москве все на виду, организаторы 
всегда обеспечивают максимальную прозрачность изби-
рательного процесса. Кроме того, здесь применяются по-
вышенные критерии безопасности.
На прошедших 9 сентября 2018 года выборах градона-
чальника я был одним из общественных наблюдателей, 
поэтому весь процесс голосования и подсчета голосов ви-

дел изнутри.
Можно с уверенностью 
сказать, что организация 
в единый день голосования 
действительно проходила 
на высшем уровне. Каж-
дый избирательный уча-
сток на этих выборах отсле-
живался с помощью камер 
в режиме реального време-
ни. Посмотреть, что на них 

происходит, можно было не только, к примеру, в штабах 
общественных наблюдателей на огромных медиаэкра-
нах — каждый желающий мог это сделать в интернете, 
где была организована прямая трансляция. 
Помимо этого, институт общественных наблюдателей 
действительно очень сильно развит в столице — на рефе-
рендуме их было достаточно много для того, чтобы ни 
одно возможное нарушение не ускользнуло от их внима-
ния. А благодаря недавно принятым законопроектам на-
блюдение за выборами любого уровня, которые проходят 
в стране, могут осуществлять не только наблюдатели от 
кандидатов и партий, но и представители общественных 
организаций, волонтеры, а также все жители города, ко-
торые проявляют активную гражданскую позицию.
На этих выборах любой сигнал от наблюдателей прове-
рялся моментально — в течение буквально нескольких 
минут, что позволяло избежать каких-либо серьезных на-
рушений.
Я полностью уверен, что такой механизм проведения вы-
боров на любом уровне можно и нужно внедрить во всех 
регионах Российской Федерации. Да и не только. Я неод-
нократно становился свидетелем того, как организован 
избирательный процесс во многих европейских странах. 
В целом могу сказать, что того уровня, которого удалось 
добиться в Москве, нигде больше не наблюдается. Здесь 
самые высокие стандарты, которые, на мой взгляд, необ-
ходимо принять за эталон не только в России, но и по все-
му миру.

В наземном общественном транспорте столицы 
в уходящем году произошло кардинальное измене-
ние. В городе появился новый экологичный вид 
транспорта — электрический. Электробусы запу-

стили осенью, что стало первой ступенью к полному пере-
ходу на экологичный общественный транспорт. Как из-
вестно, столичные власти будут закупать только электро-

бусы вместо обычных ди-
зельных с 2021 года.
Кроме того, в Москве со-
вершенствуются трамваи. 
Например, 201 трамвай но-
вого поколения «Витязь-М» 
тоже вышел на маршруты 
осенью этого года. Словом, 
экологичные трамваи и ав-
тобусы стали одними из 
главных новинок в про-

граммах, направленных на улучшение экологии столицы.
В столичном метрополитене появился новый поезд «Мо-
сква», который оснащен самыми современными техниче-
скими приспособлениями: информационными экрана-
ми, средствами для подзарядки мобильных устройств, си-
стемой климат-контроля и так далее. Помимо этого, 
2018 год стал рекордным по вводу новых станций ме-
тро — на сегодняшний день столичное метро расшири-
лось более чем на 16 станций. 
Важно отметить, что в уходящем году на новую модель на-
земного общественного транспорта также перешла Но-
вая Москва. В Троицком и Новомосковском округах запу-
стили проект, в рамках которого все перевозки осущест-
вляются по всем столичным стандартам — с единой си-
стемой оплаты проезда и со всеми льготами. Кстати, 
в ТиНАО совсем недавно запустили 13 автобусных марш-
рутов по просьбам жителей. Отрадно, что власти Москвы 
идут навстречу горожанам, которые к ним обращаются.

Все москвичи пользуются метро, которое за послед-
ние несколько лет сделало колоссальные успехи 
в сфере своего расширения. Новые станции постро-
ены на действующих линиях, был запущен первый 

участок Большого кольца. Уходящий 2018-й стал рекорд-
ным: на карте городской подземки появилось 16 новых 
станций. 
Следующие годы обещают быть не менее успешными, 
в ближайшие пять лет метро охватит большую часть го-

родских районов. 
Растет и пассажиропоток 
Московского центрально-
го кольца — еще одного ме-
гапроекта столицы. Это го-
ворит не только о хорошей 
востребованности назем-
ной линии, но и о стимуле 
к развитию прилегающих 
районов. Вдоль МЦК стро-
ятся новое жилье, торго-

вые центры, технопарки. Посмотрите на некогда забро-
шенную промзону ЗИЛ. Она переживает второе рожде-
ние: здесь строят жилые дома, офисы, разбивают парки.
Обновляются магистрали. Современные трассы помога-
ют быстрее добраться в Новую Москву — еще один успеш-
но развивающийся городской мегапроект, разгружают 
существующие трассы. Получают связки и обособленные 
доселе районы, а три хорды — Северо-Восточная, Северо-
Западная и Юго-Восточная — призваны серьезным обра-
зом облегчить жизнь автомобилистов. 
Создание удобной транспортной инфраструктуры подтя-
гивает за собой и другие сферы, в частности жилое строи-
тельство. Так, например, будущие кварталы по програм-
ме реновации будут иметь отличную транспортную до-
ступность.

ОЛЕГ 
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Поддержка обеспечена

Районы стали спокойнее

Самый главный итог этого года — все обязательства города в сфере социальной защи-
ты выполнены в полном объеме без нарушений. Более того, созданная в городе систе-
ма соцподдержки получила в этом году свое расширение. В частности, решен вопрос 
с бесплатным проездом пенсионеров на пригородных железнодорожных поездах. 

Причем это сделано не разово на какой-то период, а на постоянной основе четко вошло 
в систему социальной защиты. В следующем году действие этой льготы будет продлено.
Еще один момент, который стоит отметить: увеличение пенсионного возраста в стране. 
Пожалуй, в уходящем году это был один из самых напряженных вопросов. На эту тему мы 
очень серьезно думали, решали, как нивелировать первоначальный негатив по отноше-
нию к данному решению. Все-таки на федеральном уровне разработана система постепен-

ного перехода к увеличению возраста. Кроме того, приня-
то решение о создании отдельного закона, который бы за-
щищал интересы людей предпенсионного возраста. Все 
это подкреплено еще и законом, принятым в этом году 
в Москве. Документ предполагает дополнительные меры 
социальной поддержки регионального значения. Пер-
вое — бесплатный проезд на общественном транспорте 
теперь не связан с датой выхода на пенсию, а назначается 
по достижении определенного возраста. Второе — приня-
то решение о том, что будет создан Центр по оказанию по-
мощи в трудоустройстве горожанам предпенсионного 

возраста, где пожилым москвичам предоставят возможности для переобучения, помогут 
с поиском вакансий и трудоустройством. Для этого открыты двери колледжей, чтобы люди 
могли освоить новые профессии. Третье — значительное внимание уделено вопросам раз-
вития дополнительных мер по медицинскому обслуживанию граждан, которым в ближай-
шие годы предстоит выйти на пенсию.
Если говорить о тех, кто уже не работает, то в этом году начался проект «Московское долго-
летие», который с 1 января 2019 года станет постоянной программой правительства Мо-
сквы. Люди, активно участвующие в этой программе, довольны. У них фактически откры-
лось второе дыхание! Такого количества слов благодарности я не слышал никогда.
В этом году был совершен прорыв в области социальной защиты детей. Мы выделили до-
полнительные меры поддержки людям, которые воспитывают детей с инвалидностью, 
многодетным семьям. Им значительно увеличены размеры выплат. Кроме того, в 2018 году 
родителям всех новорожденных столицы выдают специальную подарочную коробку, в ко-
торой есть все необходимое для первых месяцев жизни малыша.
Нельзя не отметить и тот факт, что городские власти заботятся о педагогах. Так, в этом году 
по решению мэра Москвы была введена дополнительная ежемесячная выплата учителям 
за классное руководство. Ее размер составил 15 тысяч рублей. Это очень важное решение, 
ведь классное руководство — это огромный труд.

Главный, пожалуй, вывод из уходящего года звучит оптимистично: Москва, столичная 
система безопасности и в целом органы исполнительной власти и правоохранитель-
ные органы города в состоянии справиться с самыми сложными задачами. Это очень 
ярко показал год уходящий, когда в Москве одновременно проходило сразу несколько 

масштабных мероприятий высокого уровня — чемпионат мира по футболу FIFA 2018, 
празднование Дня города, выборы президента России и мэра Москвы, масштабное праздно-
вание Дня России, «Круг света», 73-летие Победы в Великой Отечественной войне, Фести-
валь болельщиков, который выплеснулся далеко за пределы площадки на Воробьевых горах 
и по факту превратил город в одну большую фестивальную площадку. Ежегодно растет и ко-

личество городских мероприятий, и число их участни-
ков — это уже стало московским трендом. Могу с уверен-
ностью сказать: Москва к этому готова, и весь стиль, мен-
талитет нашей столицы способствует созданию образа го-
рода-праздника, города, в котором комфортно каждому. 
В настоящее время на улицах и в жилых массивах столи-
цы развернута сеть из почти 170 тысяч видеокамер. Эф-
фективность работы системы также подтверждается циф-
рами статистики: степень безопасности граждан на ули-
цах столицы за последние пять лет значительно повыси-
лась, а уровень преступности в общественных местах из 

года в год снижается. По итогам десяти месяцев 2018 года количество преступлений, совер-
шенных на улицах, площадях, в парках и скверах, сократилось на 5,7 процента, в обще-
ственных местах — на 4,9 процента. Не стоит забывать, что понятие безопасности предпо-
лагает также активное участие и самих граждан. Сегодня во всех районах Москвы действу-
ет около 800 общественных пунктов охраны порядка, более 10 тысяч активистов являются 
участниками проекта «Безопасная столица» и более 22 тысяч горожан принимают участие 
в мероприятиях Московского городского штаба народной дружины. 
Именно поэтому мы можем говорить и говорим о том, что криминогенная обстановка в Мо-
скве с каждым годом улучшается. Нет смысла сравнивать с периодом 1990-х или началом 
2000-х — с тех пор технологии, в том числе технологии управления, навыки координации 
различных ресурсов, технологическая оснащенность правоохранительных органов и зако-
нодательная база ушли далеко вперед. Если говорить о нашей сфере, то «увидеть» безопас-
ность невозможно, но ее можно прочувствовать в полной мере, ориентируясь не только на 
сухие цифры статистики, но и на ощущение комфорта от пребывания или проживания в го-
роде, на возможность ночных прогулок в городских парках, на собственное спокойствие 
и, главное, — на отсутствие ощущения опасности. Осенью этого года, к примеру, мы прове-
ли опрос, который показал, что 8 из 10 горожан считают свой район проживания безопас-
ным. Почти 20 процентов замечают улучшения в сфере безопасности в городе.

МИХАИЛ 
АНТОНЦЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КО
МИССИИ МОСГОР ДУМЫ 
ПО СОЦИАЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКЕ И ТРУДО
ВЫМ ОТНОШЕНИЯМ

социальная защита

ВЛАДИМИР 
ЧЕРНИКОВ
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬ
СТВА МОСКВЫ, РУКОВО
ДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РЕГИОНАЛЬНОЙ БЕЗО
ПАСНОСТИ И ПРОТИВО
ДЕЙСТВИЯ КОРРУПЦИИ

безопасность

Приоритетными на-
правлениями работы 
правительства в  соци-
альном развитии города 
остаются качествен-
ные и  доступные меди-
цина, образование и со-
циальная защита мо-
сквичей. Здесь уже до-
стигнуто многое, впере-
ди задач еще больше.
АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

Город оказывает ощути-
мую гарантийную под-
держку московским пред-
принимателям. По объе-
му выделенных средств 
на Москву приходится 
около трети совокупной 
гарантийной поддержки 
в  стране. Действуют 
программы по развитию 
бизнеса.
НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА 
МЭРА И ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ

Российская столица 
полностью перейдет на 
электрические виды на-
земного общественного 
транспорта через 12–13 
лет. Ставим перед со-
бой задачу, чтобы го-
родской транспорт был 
достойной альтерна-
тивой личному авто-
транспорту.
МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТРАНСПОРТА И РАЗВИТИЯ 
ДОРОЖНОТРАНСПОРТНОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ

За последние годы значи-
тельно увеличилось ко-
личество организован-
ных зеленых террито-
рий. Если в 2010 году их 
было чуть более 200, 
сейчас их более 550. Так-
же в городе реализуется 
масштабная программа 
благоустройства обще-
ственных пространств 
«Моя улица».
ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА

ТУРИЗМ
■  По итогам 2018 года Москву посетят 

23,5 миллиона человек. 

■  Москва попала в лидеры рейтинга 
самых популярных направлений 
для встречи Нового года в России.

ТОРГОВЛЯ
■  Мэр Москвы Сергей Собянин 

заявил, что столица остается 
одним из самых крупных торго-
вых городов. Через нее проходит 
одна шестая часть товарооборота 
всей страны.

БЕЗОПАСНОСТЬ
■  За последние семь лет 

в Москве количество 
убийств снизилось 
в два раза, грабежей — 
в 3,5 раза, угоны машин 
случаются в 4 раза реже, 
а число квартирных краж 
сократилось в 4,5 раза.

СПОРТ
■  ФИФА назвала стадион «Лужни-

ки» лучшим в мире по видимо-
сти с трибун.

■  Матчи в России посмотрели 
3,5 миллиарда человек.

МЕТРО
■  33 км линий.

■  17 станций.

■  2 электродепо.

ЖЕЛЕЗНАЯ ДОРОГА
■ 52,7 км путей.

■  4 остановочных пункта.

ПРОГРАММА РЕНОВАЦИИ
■  308 стартовых площадок 

подобраны.

■  Построено 200 тысяч 
квадратных метров жилья.

■  10,5 тысячи москвичей начали 
переселение.

СОЦИАЛЬНЫЕ ОБЪЕКТЫ
■  56 объектов

КУЛЬТУРА
■  В Москве открылся 

обновленный Театр 
Олега Табакова.

■  В декабре открылась 
основная сцена теа-
тра «Современник». 

■  В сентябре начала 
работу новая сцена 
под руководством 
Геннадия Чихачева. 

■  The Guardian включил 
Центр Гиляровского 
в рейтинг лучших 
новых музеев 
и галерей Европы.

ТРАНСПОРТНО
ПЕРЕСАДОЧНЫЕ УЗЛЫ
■  5 ТПУ в капитальном 

исполнении.

■  14 ТПУ построены 
в некапитальном варианте.

ДОРОГИ
■  127 км дорог.

■  55 искусственных 
сооружений.

■ 19 пешеходных переходов.

Сергей Собянин, 
самовыдвиженец, 
член партии 
«Единая Россия»

70,17

Вадим Кумин, 
выдвинут КПРФ, 
беспартийный

11,38

Илья Свиридов, 
«Справедливая 
Россия»

7,01
Михаил Дегтярев, 
ЛДПР

6,72

Михаил Балакин, 
выдвинут «Союзом 
горожан», 
беспартийный

1,87

Недействи-
тельных бюл-
летеней 

2,85

Итоги выборов мэра Москвы, %
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Не сбавляя оборотов 
Провожая уходящий год, все мы надеемся, что наступающий обязательно будет еще лучше. Или хотя бы не хуже. И конечно, для любого горожанина важно, 

чтобы жизнь в нашей столице становилась еще более комфортной, удобной и уютной для каждого москвича. Каких изменений жителям города ждать 
в следующем году, прогнозируют эксперты «ВМ».

Доллар может 
подешеветь

Высокий уровень 
организации

Рост цен будут 
сдерживать

В конце 2019 — начале 2020 года мир придет к ситуа-
ции глобального кризиса, аналогичного тому, что 
был в 2008-м. Соответственно, весь год будет проис-
ходить постепенное выравнивание долгосрочных 

и краткосрочных ставок в зонах доллара и евро. Да и в руб-
ле, пожалуй, тоже. Понятно, что новые санкции могут вы-
стрелить у нас и в январе, и в феврале, и в марте. По идее, 
к марту они уже должны родиться, иначе это будет уже до-
вольно странное затягивание. Но даже если они разразят-
ся, то вряд ли будут носить апокалиптический характер. 
Соответственно, курсы первые три месяца не будут силь-
но гулять. Думаю, в районе 67–69 рублей за доллар 
и 77–80 за евро, потому что евро может начать постепен-
но расти относительно доллара.
Золото тоже покажет подъем, после чего, в острый мо-
мент кризисной фазы, выдаст краткосрочное (букваль-
но на месяц) снижение относительно доллара, а дальше 
начнет дорожать, так как стандартной мерой преодоле-

ния кризиса станет сниже-
ние ставки Федерального 
резерва США. В итоге про-
гноз по золоту на I квар-
тал: 1290 долларов за ун-
цию, что немногим выше, 
чем сейчас. Серебро мо-
жет успеть подрасти до 
15,5 доллара. Нефть немно-
го «потопчется» на отметке 
48–52 долларов, после чего 

пойдет на повышение до 55. И это, соответственно, не-
много поддержит рубль.
Если кризис будут разрешать очередными серьезными 
вливаниями ликвидности, это поднимет вопрос доверия 
к этой ликвидности и приведет к очень высокой инфля-
ции. Дело в том, что нынешний «набухающий» экономи-
ческий катаклизм связан с серьезной затоваренностью 
и — одновременно — закредитованностью мирового по-
требителя. А это сочетание бьет по корпорациям, кото-
рые, с одной стороны, вышли на пики объемов производ-
ства «в штуках» (автомобилей, коттеджей, гаджетов,  чего 
угодно), а с другой — успели набрать довольно большой 
объем долга, выкупая собственные акции и выплачивая 
повышенные дивиденды. Мир подошел к точке разгрузки 
и ждет появления некой новой отрасли, которая позволит 
перезапустить рост на спросе какой-то другой природы. 
Не знаю, что это будет. Может, индустрия «продвинутых» 
развлечений, может, революция в транспорте...
Советы в такой ситуации давать сложно. Из элементарно-
го: минимизировать кредиты (не набирать, как сейчас, 
а сокращать и избавляться) и защитить свои рубли как ва-
люту, которая заведомо должна пострадать. Чем? Вопрос. 
Потому что есть ощутимый риск инфляции и для доллара, 
если для покрытия собственных нужд другие государства 
начнут массово его продавать. Не факт, что это произой-
дет, так как и США, и другие страны прекрасно осознают 
всю опасность такого сценария, но его вероятность равна 
уже не одному проценту, а как минимум 20.
Все это заставляет думать о других валютах. Кризис за-
тронет банковскую систему Европы, причем Италия и Ис-
пания, например, могут при неудачном сценарии его не 
пережить. То есть надежды на евро тают. Иена — валюта, 
которая сильно гуляет. У Японии гигантский оборот 
с США, огромный внутренний долг и экономика, принад-
лежащая Центробанку. Так что эту валюту — за счет вну-
тренней локализации долга — можно держать в голове. 
Швейцарский франк привязан к евро, причем — по воле 
Центробанка страны — чтобы не происходило укрепле-
ние франка относительно евро. Не исключено, что эта 
история сохранится. Периодически франк будет от евро 
отвязываться, периодически швейцарский ЦБ будет про-
водить интервенцию, назначать новый курс. В свое время 
это сгубило многие компании, работавшие в паре «швей-
царский франк — евро». Поэтому это опасная валюта. Как 
дополнительная страховка от катаклизмов с валютой 
остается золото (серебро обычно в кризисы теряет 
в цене). И для тех, кому просто нужны деньги, такая стра-
ховка — короткие депозиты в крупных надежных банках.

На сегодняшний день, конечно, нельзя пытаться 
предугадать, какими именно окажутся итоги пред-
стоящих выборов в Московскую городскую думу, 
которые пройдут в сентябре 2019 года. На самом 

деле тут все во многом зависит от стратегии партий, кото-
рые будут участвовать в этом избирательном процессе, от 
консолидации оппозиции, а также от ситуации в конкрет-

ных округах столицы.
С другой стороны, сейчас 
мы можем говорить о том, 
каким в целом будет уро-
вень организации гряду-
щих выборов. Для этого до-
статочно посмотреть на то, 
как были организованы 
выборы на пост мэра Мо-
сквы, состоялись в Единый 
день голосования 9 сентя-

бря 2018 года. По моему мнению, их можно назвать по-
настоящему эталонными, такого уровня мало кому уда-
валось достичь не только в России, но и во всем мире.
Поэтому я надеюсь, что этот самый уровень сохранится 
и на выборах в Московскую городскую думу. 
На прошедших выборах я присутствовал в штабах по на-
блюдению за голосованием, и считаю, что уровень кон-
троля был очень высоким. Потому что было независимое 
наблюдение, которое иногда даже давало цифры бы-
стрее, чем Мосгоризбирком. Именно поэтому возможно-
сти фальсификации были практически полностью ис-
ключены.
Да, нельзя со стопроцентной уверенностью говорить 
о том, что все пройдет совершенно гладко, но все же, 
с большой долей вероятности высокий уровень прозрач-
ности избирательного процесса и подсчета голосов на вы-
борах должен быть сохранен.

К сожалению, в следующем году потребительские 
цены, скорее всего, поднимутся выше уровня ин-
фляции, которая, по предварительным подсчетам, 
составит около 4 процентов. Это связано прежде 

всего с повышением НДС. Кроме того, есть и другие фак-
торы, такие как цены на нефть. Непонятно, как они себя 
будут вести. Если будут повышаться, то это отразится на 

стоимости бензина (одной 
из важных составляющих 
стоимости доставки конеч-
ного продукта до столицы), 
а значит, вырастет и конеч-
ная цена для потребителя. 
Если же нефть сильно поде-
шевеет, например, до 
30 долларов за баррель 
и ниже, то государству при-
дется вводить дополни-

тельную налоговую нагрузку, чтобы компенсировать эти 
«выпадающие» доходы. Во второй половине года подоро-
жание товаров потребительского спроса замедлится, но, 
к сожалению, дефляцию и снижение цен экспертное сооб-
щество не прогнозирует.
У Москвы как у одного из самых развитых городов нашей 
страны есть, конечно, инструменты для того, чтобы за-
медлить повышение потребительских цен в городе. 
Один из способов — оказывать бизнесу прямые дотации 
на определенных условиях, чтобы компенсировать рост 
налогов и курса валюты или вводить специальные суб-
сидии.
Однако долго это продолжаться не сможет, поскольку 
у бюджета города все же есть определенный лимит, и рано 
или поздно бизнес-сообщество начнет реагировать на 
внешние факторы. Все повышаемые налоги — федераль-
ные и так или иначе влияют на цены по всей стране.

ДМИТРИЙ 
АЛЕКСАНДРОВ
АНАЛИТИК 
ИК УНИВЕР
КАПИТАЛ

валюта

ЕВГЕНИЙ 
МИНЧЕНКО
ПОЛИТОЛОГ

общество

АНТОН 
ШАБАНОВ
ЭКОНОМИСТ

финансы

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Библиотеки и интеллектуальные центры 

Этот год выдался насыщенным для культурных центров 
и библиотек Москвы: стартовали новые проекты, по-
лучили свое развитие прошлые начинания. В 2018 году 
мы начали выдавать единые читательские билеты 

в библиотеках Москвы, которые позволят москвичам полу-
чать услуги в любой читальне без привязки к адресу. Успеш-
но реализовали проект «Точки роста», благодаря которому 
почти в каждом округе появилась своя тематическая 
библио тека с новым дизайном и уникальной подборкой 
книг, из которого вырос масштабный проект модернизации 
всей сети — «Московские 
биб лиоцентры». В культур-
ных центрах прошли сете-
вые акции «Офлайн-сре-
да», «Московский пленэр», 
«Культлето», «Добрый Но-
вый год», которые полюби-
лись москвичам. 
Многие инициативы не 
ограничивались простран-
ством учреждений и выхо-
дили на городские общественные пространства: летние чи-
тальни в парках, библиотечное обслуживание в двух торго-
вых центрах, на ВДНХ, выступления артистов в столичной 
подземке в рамках проекта Моспродюсера «Музыка в ме-
тро» и др. 
В наступающем году у нас не менее грандиозные планы. 
Продолжим внедрять единый читательский билет — начи-
ная с сентября было выдано более 40 тысяч единых читатель-
ских. Цифра внушительная. 
Первые отремонтированные читальни по проекту мэра сто-
лицы «Московские библиоцентры» появятся уже в 2019 году: 
запланированы ремонтные и проектно-изыскательские ра-
боты по 50 адресам. Именно эти библиотеки вберут в себя 
все самое современное, станут интеллектуальными центра-
ми районов и точками притяжения москвичей.
В этих библиотеках пройдет не только ремонт, но и изменит-
ся концептуальное наполнение и сама атмосфера, большое 
внимание будет уделено комплектованию книжных фондов. 

2019 год богат на юбилейные даты классиков русской лите-
ратуры, таких как А. С. Пушкин, И. А. Крылов, Н. В. Гоголь, 
В. В. Набоков, Д. А. Гранин, В. М. Шукшин, и других. Библио-
теки всегда тщательно готовятся к таким датам — проводят 
встречи с потомками, организуют уличные выставки, пре-
зентуют книги, посвященные творчеству юбиляров. 
2019-й — год 220-летия Александра Сергеевича Пушкина. 
Особое внимание будет уделено одноименной библиотеке-
читальне, где к юбилею поэта подготовлен цикл мероприя-
тий: спектакли по произведениям классика, фестиваль ил-
люстрации, иммерсивные прогулки и много других темати-
ческих проектов.
Также Центральная универсальная научная библиотека 
имени Н. А. Некрасова, вошедшая в топ-10 самых посещае-
мых библиотек города, отметит свое столетие, а Централь-
ная городская детская библиотека им А. П. Гайдара — 85-лет-
ний юбилей.
В культурных центрах мы продолжим реализовывать крауд-
сорсинг-проект «Культурные центры. Будущее», на сегод-
няшний день воплощено уже 44 идеи, предложенные мо-
сквичами. На следующий год здесь появится удобная единая 
навигация, заработают популярные лектории, откроются 
краеведческие кружки, на которых горожане смогут узнать 
историю своего района, его известных жителей.
А для жителей ТинАО, недавно присоединенного к столице, 
у нас есть хорошая новость — в следующем году здесь откро-
ется культурный центр «Киевский». Это будет современная, 
модная площадка с множеством вариантов культурного до-
суга москвичей и возможностями для проведения меропри-
ятий и проектов всех уровней — от общегородских до меж-
дународных. На большой площади перед зданием будут про-
водиться городские праздники и районные мероприятия.   
В апреле 2019 года мы будем отмечать 50-летие Дома культу-
ры «Гайдаровец». Горожане смогут посетить бесплатные им-
мерсивные экскурсии по старинному особняку, в котором 
расположен «Гайдаровец». А пока мы приглашаем всех мо-
сквичей в новогодние праздники не сидеть дома, а посетить 
наши праздничные елки и раус-программы в библиотеках 
и культурных центрах. 

МАРИЯ 
РОГАЧЕВА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР МОС
КОВСКОЙ ДИРЕК
ЦИИ ПО РАЗВИТИЮ 
КУЛЬТУРНЫХ 
ЦЕНТРОВ

культура

ожидания экспертов

КОНСТАНТИН БАРСУКОВ
ЧЛЕН ГИЛЬДИИ РИЕЛТОРОВ 
РОССИИ, СУДЬЯ НЕЗАВИСИМОГО 
ТРЕТЕЙСКОГО СУДА УЧАСТНИКОВ 
РЫНКА НЕДВИЖИМОСТИ

Сейчас пока сложно судить 
о состоянии столичного 
рынка недвижимости 
в 2019 году. Сейчас мы на-
блюдаем повышение спро-
са. Я думаю, что если к вес-
не спрос на недвижимость 
останется на том же уровне 
и не повысятся ставки 
по ипотеке, то цены выра-
стут на 5–10 процентов 
к концу следующего года. 
Но если весь отложенный 
спрос реализуется зимой, 
то никакого повышения 
цен не будет.

АЛЕКСЕЙ МУХИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ЦЕНТРА 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ ИНФОРМАЦИИ

Внешнеполитический трек 
следующего года будет 
довольно консервативным. 
Судя по выступлениям пре-
зидента России Владимира 
Путина и главы Министер-
ства иностранных дел 
Сергея Лаврова, никто 
не собирается ничего ме-
нять. Будем продолжать 
отстаивать свою суверен-
ность и интересы. Россия 
будет настаивать на дедол-
ларизации своей экономи-
ки и сотрудничать с теми 
странами, которые разде-
ляют ее мнение на этот 
счет. Во внутренней поли-
тике приоритет будет отдан 
социальным проектам. 

НИКИТА МАСЛЕННИКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ НАПРАВЛЕНИЯ 
ФИНАНСЫ И ЭКОНОМИКА 
ИНСТИТУТА СОВРЕМЕННОГО 
РАЗВИТИЯ

В 2019 году ожидается сни-
жение экономического ро-
ста из-за повышения НДС, 
которое отзовется ростом 
инфляции примерно до ше-
сти процентов. Во втором 
полугодии все будет зави-
сеть от реализации нацпро-
ектов и будет ли вклады-
ваться в них бизнес. Столи-
це придется тщательно 
смотреть за исполнением 
бюджета, в условиях ослаб-
ления экономической ак-
тивности важно выполнять 
социальные обязательства. 
Это существенный вызов, 
но я думаю, что правитель-
ство Москвы будет держать 
этот вопрос под контролем.

ВИКТОР ВОХМИНЦЕВ
ГЕНЕРАЛМАЙОР МИЛИЦИИ 
В ОТСТАВКЕ

В правоохранительной си-
стеме в предстоящем году 
будет все в порядке, во вся-
ком случае пока министром 
внутренних дел останется 
Владимир Колокольцев. 
Полицейские работают 

слаженно. Работа Феде-
ральной службы безопас-
ности тоже радует. На мой 
взгляд, надо налаживать 
порядок в уголовно-испол-
нительной системе.

ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ КОМИТЕТА 
ГОСДУМЫ ПО ФИЗИЧЕСКОЙ 
КУЛЬТУРЕ, СПОРТУ, ТУРИЗМУ 
И ДЕЛАМ МОЛОДЕЖИ

Мы надеемся, что те старты, 
которые в 2019 году запла-
нированы у наших профес-
сиональных спортсменов, 
пройдут успешно. Инфра-
структура для подготовки 
есть. Москва — столица 
мира не только по проведе-
нию соревнований, 
но и по созданию условий 
для занятий спортом зимой 
и летом. Другой пример, 
что в том же хоккее суще-
ствует система подготовки, 
но суперзвезд пока не по-
является. Это задел для бу-
дущей работы, и я думаю, 
что те, кто отвечает за спорт 
в столице, это понимают.

ТАТЬЯНА ШУМОВА
ПРЕЗИДЕНТ ЦЕНТРА 
КИНОФЕСТИВАЛЕЙ 
И МЕЖДУНАРОДНЫХ ПРОГРАММ, 
ЗАСЛУЖЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ 
ИСКУССТВ РФ

Московские музеи посто-
янно наполнены новыми 
программами, так они ра-
ботают над привлечением 
аудитории. Это и творче-
ские встречи, и кинолекто-
рии, занятия для детей. 
Знаю, что музеи работают 
над новыми формами взаи-
модействия с аудиторией, 
поэтому 2019 год в этом 
плане станет годом новых 
открытий. 

АНТОН МОЛЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
МОСГОРДУМЫ ПО ОБРАЗОВАНИЮ, 
ЧЛЕН КОМИССИИ МОСГОРДУМЫ 
ПО НАУКЕ И ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Московские технопарки — 
точки роста высокотехно-
логичного производства, 
которые уже сейчас дают 
результаты. Им удалось до-
биться того, что промыш-
ленность пополняется нау-
коемкими производствами. 
В образовании по-преж не-
му развивается предпро-
фессиональная подготов-
ка. Это и инженерные, и ме-
дицинские, и академиче-
ские классы в школах, 
которые предполагают вза-
имодействие и с высшим 
учебным заведением, 
и с научно-исследователь-
ской организацией. На этом 
стыке закладывается пер-
спектива не только бли-
жайшего года, а перспек-
тива подготовки будущих 
научных специалистов 
для Москвы.

Редактор страницы ВАРДАН ОГАНДЖАНЯН v.ogandzhanyan@vm.ru

ДОРОГИ
■  506 км дорог.

■  117 искусственных 
сооружений.

■  49 пешеходных пере-
ходов.

ПРОГРАММА РЕНОВАЦИИ
■  7 миллионов квадратных метров 

будет построено.

■  100 тысяч человек переедут 
в новостройки реновации.

СПОРТ
■  37 объектов спорта планируется начать строить в столице 

в 2019 году. Среди них 16 ФОКов и 5 футбольных полей.

■  На спорт будет выделено 32,8 миллиарда рублей.

■  26 тысяч человек смогут посетить первый матч на стади-
оне «Динамо», который пройдет в марте 2019 года. 

КУЛЬТУРА
■  12 ярмарок и 10 фестивалей про-

ведут в Москве в 2019 году.

■  Реконструкцию 39 кинотеатров 
запланировано завершить 
в 2019 году. В том числе и «Би-
рюсинка», «Аврора» и «Звезд-
ный».

■  Более 52 миллиардов рублей 
потратят на развитие культуры 
Москвы в 2019 году.

ЖЕЛЕЗНАЯ ДОРОГА
■  446 километров Мо-

сковских центральных 
диаметров.

■ 221 станция.

■ 17 сквозных маршрутов. МЕТРО
■  134 км линий.

■  55 станций.

■  7 электродепо.

ТПУ
■  96 ТПУ запланированы 

к реализации.

БЕЗОПАСНОСТЬ
■  На безопасность в столице пра-

вительство Москвы в 2019 году 
выделило 34,5 миллиарда 
рублей.

■  Начнут строить 30 объектов без-
опасности, 15 подразделений 
МВД и 15 пожарных депо.

■  400 камер для выявления на-
рушителей установят на дорогах 
Москвы.

ТОРГОВЛЯ
■  322 тысячи квадратных 

метров составит пло-
щадь трех новых торго-
вых центров, которые 
откроются в 2019 году.

■  На экономическое раз-
витие города будет вы-
делено 58,8 миллиарда 
рублей.

■  600 тысяч квадратных 
метров торговых 
площадей введут в экс-
плуатацию.

СОЦИАЛЬНЫЕ ОБЪЕКТЫ
■  265 объектов.
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Парламентарии оценили 
результаты осенней сессии

В период осенней сессии пар-
ламентарии приняли 120 до-
кументов. Из них — 24 закона 
и 96 постановлений. 

Знаковые решения 
По словам Алексея Шапошни-
кова, 2018-й год в политиче-

ском плане оказался насы-
щенным на важные события. 
В этом году состоялись выбо-
ры президента страны и мэра 
Москвы, были внесены нова-
ции в Избирательный кодекс. 
Так, время работы избира-
тельных участков на выборах 
мэра Москвы было продлено 
на два часа — до 22:00, сто-
личная Общественная палата 
Москвы получила право на-
правлять наблюдателей на 
участки для голосования. 
Важной новацией стало вне-
дрение механизма «мобиль-
ный избиратель». Эта система 
дает москвичам право голосо-
вать на выборах по месту их 
фактического нахождения.
— Благодаря «мобильному из-
бирателю» у Мосгоризбирко-
ма появилась возможность 
создавать «дачные» избира-
тельные участки, — рассказал 
Алексей Шапошников.
Еще одно изменение москов-
ского законодательства связа-
но с федеральным законом 
о повышении пенсионного 
возраста. Столица ввела до-

полнительные гарантии для 
тех, на кого распространится 
этот закон. 
Также депутаты рассматрива-
ли проект закона о бюджете 
Москвы на 2019 год и плано-
вый период 2020 и 2021 годов. 
Он был принят в трех чтениях 
и сохранил свою социальную 
направленность. 
— 90 процентов всех средств 
бюджета расходуется на 14 го-
родских программ, — уточ-
нил Алексей Шапошников. 
Более половины всех затрат — 
51,3 процента или свыше 
1,3 триллиона рублей в год — 
носят социальный характер. 
На социальную поддержку — 
доплаты к пенсиям, льготы на 
проезд и оплату жилищно-
коммунальных услуг, лекар-
ственное обеспечение — 
в бюджете заложено более 
400 миллиардов рублей.

Юбилейные торжества
В этом году Мосгордума отме-
тила 25-летие. Торжествен-
ные мероприятия продолжат-
ся и в следующем году.

— Запланировано проведение 
цикла научно-практических 
конференций, разделенных на 
несколько этапов. Будем об-
суждать период, связанный 
с деятельностью Моссовета, 
затем период современной 
истории Мосгордумы, — рас-
сказал Алексей Шапошни-
ков. — Планируем переме-
стить экспозицию, которая 
сейчас размещена в Музее Мо-
сквы, в стены Думы и открыть 
ее для посетителей обществен-
но-парламентского центра. 
В январе также будет открыта 
памятная доска — ее устано-
вят на здании Московской го-
родской думы на Петровке, 
22. В этом здании депутаты го-
родского парламента работа-
ли 20 лет — с 1994 по 2014 год.

Перспективные 
направления
Также председатель Мосгор-
думы Алексей Шапошников 
обозначил несколько направ-
лений работы Мосгордумы 
в период весенней сессии 
2019 года. 

— План на 2019-й год верста-
ется. Мы получаем предложе-
ния депутатов для включения 
в план, — сообщил Алексей 
Шапошников. — Если гово-
рить о федеральной повестке, 
то у нас остается ряд незавер-
шенных вопросов. 
Один из них связан с инициа-
тивой Мосгордумы об ужесто-
чении наказания за пособни-
чество в незаконной мигра-
ции. Проект закона сейчас на-
ходится на рассмотрении фе-
дерального парламента. 
По словам Алексея Шапошни-
кова, продолжится проработ-
ка вопроса об усилении ответ-
ственности за «зацепинг» — 
опасную езду снаружи ваго-
нов поездов, наземном транс-
порте, а также ответствен-
ность за «опасные» селфи — 
снимки, сделанные в тех ме-
стах, которые представляют 
угрозу для жизни. 
Еще одна инициатива связана 
с внесением изменений в фе-
деральный Закон «О воин-
ской обязанности и военной 
службе». 

На сегодня, по словам Ша-
пошникова, эта норма в зако-
нодательстве не отражена. 

Заключительное заседание
Вчера депутаты Мосгордумы 
провели завершающее в этом 
году заседание парламента. 
Оно стало 1515-м по счету. Де-
путаты рассмотрели 13 проек-
тов законов и 3 постановле-
ния столичного парламента. 
Так, принят закон, который 
снижает ставки торгового 
сбора для объектов малого 
и среднего бизнеса. Другой 
принятый закон предусма-
тривает увеличение вдвое 
размера штрафа за неоплату 
парковки — с 2500 рублей 
до 5000 рублей. Кроме того, 
парламентарии одобрили по-
правки, по которым уравни-
ваются два термина — волон-
терство и добровольчество. 
Таким образом, депутаты при-
вели нормы столичного зако-
нодательства в соответствие 
с федеральными. 
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

Вчера 13:15 На заключительном заседании осенней сессии 2018 года председатель Мосгордумы Алексей Шапошников (в центре) и заместитель председателя МГД 
Андрей Метельский (справа) поздравили с днем рождения депутата Мосгордумы, президента Московской торгово-промышленной палаты Владимира Платонова (слева) 

Вчера председа-
тель Москов-
ской городской 
думы Алексей 
Шапошников 
подвел итоги ра-
боты парламен-
та за осеннюю 
сессию и расска-
зал о планах де-
путатов на сле-
дующий год. 

Новые округа 
газифицируют
Завершается строительство 
первого участка 14-киломе-
трового газопровода, кото-
рый доставит «голубое то-
пливо» в поселения Маруш-
кинское и Филимонковское 
Новой Москвы. Вчера «ВМ» 
следила за монтажными 
и сварочными работами, ко-
торые специалисты Мосгаза 
ведут на девятиметровой 
глубине.

Новые округа после присо  е-
динения к Москве стали про-
грессировать не только в ча-
сти дорожного строительства 
и общественного транспор-
та. Масштабная програм-
ма АО «МОСГАЗ» по разви-
тию  системы газоснабжения 
 предполагает строительство 
290 километров газопрово-
дов, 6 пун к  тов редуцирования 
газа и 5 газорегуляторных 
пунктов до 2022 года.
14-километровый газопро-
вод диаметром 1000 милли-
метров проходит между Киев-
ским и Калужским шоссе. Че-
тыре километра уже проложе-
но, сегодня работы ведутся 
в районе деревни Середнево.
— В этом месте будут прохо-
дить дорога и коммуникации, 
поэтому глубина заложения 
рабочей трубы — порядка 
9 метров, — объясняет началь-
ник строительно-монтажного 
управления АО «МОСГАЗ» 
 Сергей  Енгоян.
В городских условиях рабо-
тать на такой глубине не при-
ходится. Более того, на марш-
руте пролегания газопровода 
встречаются и реки, и озера, 
и болота, и горы. Благо для ра-
боты со всеми типами рельефа 
у московских газовщиков есть 
специальные технологии.
— В этом месте применяется 
метод грунтовой полки. Эле-
менты грунта срезаются 
для того, чтобы техника могла 

спускаться вниз и оперативно 
производить работы. Метод 
эффективный, позволяет эко-
номить время и ресурсы, — 
говорит Сергей Енгоян. 
Труба метрового диаметра 
проходит внутри так называе-
мого футляра — другой тру-
бы, еще более широкой. За-
щитный футляр предохраняет 
газовую трубу от поврежде-
ний, блуждающих токов и из-
лишней нагрузки. 
Прокладка газопровода идет 
по графику. Морозы — не по-
меха, техника способна рабо-
тать при температуре до ми-
нус 35 градусов, а у рабочих 
есть возможность погреться 
и перекусить в вахтовках. 
По словам Сергея Енгояна, 
в следующем году, согласно 
программе, планируется про-
ложить еще порядка 4–5 кило-
метров газопровода. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Сергей Собянин 
подвел итоги года

Мы видим, какими темпами 
строится метро. Все проекты 
сбудутся?
Если бы я семь-восемь лет на-
зад сказал: метро удвоится, 
мне бы сказали, что я вру. Но 
мы видим, что через четыре-
пять лет это произойдет. Оче-
видно, что это будет, мы роем, 
запускаем щиты, открываем 
станции. Вместе с подземкой, 
Московскими центральными 
диаметрами и кольцом протя-
женность рельсового транс-
порта будет как в Нью-Йорке. 
Если бы вам сказали, что 
от Зеленограда вы доедете 
за 27 минут, не поверили бы. 
Но сейчас ходит скоростная 
электричка. Когда запустим 
электричку от Одинцова, 
можно будет добраться до 
центра города примерно за та-
кое же время.
Какие итоги реновации?
Мы всегда оцениваем риски, 
заранее готовимся к пробле-
мам. Но по поводу ренова-
ции у меня не было такого 
ощущения. Меня встречали 
во дворах и спрашивали, ког-
да переселят конкретные 
дома. Понимали, что капи-
тальный ремонт не спасет пя-
тиэтажки, нужно идти на ре-
шительный шаг. И тут под-
нялся шквал критики: вас 
выселят за 101-й километр, 
из добротных домов пересе-
лят в некачественные, а зем-
ли отдадут девелоперам. 
И мы были на грани останов-
ки проекта, который зависел 
от решений Госдумы, прези-
дента страны, заявили по-
том: в программу реновации 
войдут только те дома, где 
две трети жильцов за. И толь-
ко когда горожане решали 
 вопросы сами, все встало 
на свои места. 
Отношение к Москве изменил 
чемпионат мира?
Да, люди увидели хорошие 
парки, скверы, улицы, обу-
строенные площади, каче-
ственную среду, а самое глав-
ное — доброжелательность 
москвичей, которые с радо-
стью всех встречали.
Чтобы поддерживать такой 
имидж, придется каждый год 
чемпионаты устраивать?

На чемпионат мира приехали 
4,5 миллиона туристов, в про-
шлом году фестиваль «Путе-
шествие в Рождество» посети-
ли 10,5 миллиона человек. Та-
кие события сопоставимы 
с чемпионатом. Москва точно 
не заснет, она будет двигаться 
вперед. Москва — самый кра-
сивый город зимы!
И разговор не только про центр?
Конечно. В Центральном окру-
ге — только треть фестиваль-
ных площадок, остальные две 
трети — в парках, в округах. 
Невозможно всех собрать на 
Тверской, да это и не нужно. 
Есть крупные районы — 
по факту целые города, кото-
рые достойны больших площа-
дей. На них можно проводить 
районные праздники, город-
ские мероприятия, встре чать 
«Путешествие в Рождество».
Дед Мороз принесет в бюджет 
свой подарочек?
Доходы от туризма позволяет 
нам почти на 100 процентов 
«закрыть» программу ренова-
ции. Доходы помогают городу 
полностью обновиться.
А когда будет красивее в рай-
онах?
Принята программа «Мой 
район», которая позволяет об-
новить каждое городское про-
странство. По каждому райо-
ну будут приняты решения: 
что сделать в области образо-
вания, транспорта, где доба-
вить площадки, парки или 
скверы. Все это делается для 
того, чтобы москвичам было 
комфортнее.
Что пожелаете в Новом году?
У нас много вызовов, которые 
предстоит решить. Я уверен, 
что бы ни происходило, Мос-
ква будет развиваться и про-
цветать. Этот город набрал 
высокую динамику. Желаю 
всем горожанам чувствовать 
себя уверенно и спокойно, хо-
рошо встретить праздники, 
встретиться с близкими, род-
ными и друзьями! Счастья, 
здоровья всем!
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

СТР. 1 ➔

мосгордума

Столичные коммунальщики 
убирают снег круглосуточно

Вчера коммунальные служ-
бы Москвы занимались лик-
видацией последствий сне-
гопада. Корреспонденты 
«ВМ» выяснили, как прохо-
дила ликвидация заносов 
на улицах и во дворах.

С начала сезона в Москве вы-
пало порядка 50 сантиметров 
снега. В связи с этим комму-
нальные службы работают 
круглосуточно. С начала зимы 
уже утилизировано около 
трех миллионов кубометров 
снега.
В префектуре Северо-Восточ-
ного округа столицы расска-
зали, что погода этой зимой 
пока соответствует среднеста-
тистической.
— Снег идет понемногу, но ча-
сто, и это нормально. Работа 
служб ЖКХ идет в штатном ре-
жиме. В округе уборкой зани-
маются почти пять тысяч че-
ловек: дорожные рабочие, ме-

ханизаторы, водители, кро-
вельщики. Почти 2,5 тыся-
чи — это дворники. Использу-
ется 655 единиц снегоубороч-
ной техники. Из них более 
70 самосвалов вывозят снег 
на снегоплавильные пункты. 
С начала сезона с территории 
округа вывезено почти 
450 тысяч кубометров сне-
га, — рассказал заместитель 
префекта Северо-Восточного 
округа Михаил Пучков.
Он отметил, что во время по-
следнего снегопада выпа-
ло порядка 8 сантиметров 
 осадков.
По правилам уборка улиц на-
чинается лишь через два часа 
после окончания снегопада. 
В ходе уборки установлена 
определенная очередность. 
В первую очередь техника вы-
ходит на улицы, чистятся 
остановки общественного 
транспорта и подходы к ним, 
дворники очищают от снега 

входные группы, тротуары 
вдоль домов и проходы к оста-
новкам. После этого перехо-
дят к очистке парковочных 
карманов, дворовых игровых 
площадок, междворовых про-
ездов. В течение трех дней по-
сле окончания снегопада кро-
вельщики очищают от снега 
скатные кровли.
АНДРЕЙ БЕЛЯК
a.belyak@vm.ru

24 декабря 2018 года 15:18 Сотрудник ГБУ «Жилищник района Чертаново Центральное» 
Анатолий Ташкентов чистит один из дворов района с помощью снегоуборочного ротора

Ледовая арена открывает свои 
двери для спортсменов
Сегодня, в преддверии Но-
вого года и зимних каникул, 
в Москве открывается новая 
крытая ледовая арена, где 
жители столицы смогут круг-
лый год кататься на коньках, 
заниматься хоккеем и фигур-
ным катанием.

Новый каток «Остров» нахо-
дится в районе станции метро 
«Коньково». Для любителей 
спорта оборудованы ком-
фортные раздевалки, сушил-
ки для формы и уютное кафе.
Руководитель проекта Антон 
Галямов уверен, что каток бу-
дет пользоваться популярно-
стью, поскольку в Москве лед 
очень востре бован.

— Профессиональные спорт-
смены и просто любители ча-
сто занимаются на открытых 
ледовых площадках, но это не 
всегда удобно из-за погодных 
условий, — отметил Антон Га-
лямов.
Раньше на месте ледовой аре-
ны располагался открытый 
каток. В ходе работ возвели 
конструкции, оптимизирова-
ли работу охладительных 
установок и сделали разметку 
для игры в хоккей.
Руководитель проекта счита-
ет, что новые условия помогут 
маленьким москвичам приоб-
щиться к спорту.
— Новая арена обеспечивает 
оптимальные условия для ка-

чественных тренировок по 
хоккею и фигурному ката-
нию, — сказал Антон Галя-
мов. — Дети, живущие в близ-
лежащих районах, смогут реа-
лизовать свои способности 
в спорте и, возможно, в буду-
щем стать чемпионами!
На базе ледового комплекса 
для всех желающих будет ор-
ганизовано и массовое ката-
ние, дети и взрослые смогут 
регулярно тренироваться. 
А по выходным дням заплани-
рованы детские турниры по 
хоккею и мастер-классы по 
фигурному катанию. Более 
того, на объекте будет функ-
ционировать академия хок-
кея и фигурного катания. По-
сетить пробные тренировки 
можно уже в ближайшие вы-
ходные.
Размер ледовой арены 56×26 
метров. Здесь также установле-
но новое профессиональное 
оборудование: борта, ворота, 
табло, акустическая система, 
все соответствует регламенту 
для проведения больших тур-
ниров и соревнований.
ЛЮДМИЛА ФИЛАТОВА 
l.fi latova@vm.ru 

Вчера 11:26 Монтажник Сергей Власов наносит хоккейную 
разметку на ледовую площадку 

заседания комис-
сий, 9 круглых 
столов, 4 заседа-
ния Обществен-
ного консульта-
тивного совета 
политических 
партий при Думе 
прошло за осен-
нюю сессию.

цифра
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ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА

Работы по очистке от снега 
объектов улично-дорожной 
сети, пешеходных зон, дворо-
вых территорий, внутриквар-
тальных проездов в Москве 
ведутся в непрерывном ре-
жиме.
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 КАК ЗАКОНЧИЛА ГОД 
СТОЛИЦА  ЧИТАЙТЕ 
В ЭКСКЛЮЗИВНОЙ СТАТЬЕ 
СЕРГЕЯ СОБЯНИНА 
В ЗАВТРАШНЕМ НОМЕРЕ ВМ

Выполнение программы 
газификации Троицкого 
и Новомосковского окру-
гов позволит сформиро-
вать единую систему 
транспорта газа в 12 ад-
министративных округах 
и вывести из столицы ма-
гистральные газопрово-
ды, которые по факту 
можно назвать объектами 
повышенной техногенной 
и экологической опас-
ности. 
Создаваемая сегодня сеть 
газопроводов повышен-
ного давления полностью 
покроет все потребности 
Новой Москвы на уровне 
2,2–2,7 миллиарда куби-
ческих метров в год. 

справка

В столице работают по-
рядка 1,4 тысячи катков. 
Из них 130 катков с искус-
ственным льдом и свыше 
1,2 тысячи с натуральным 
покрытием. Москва — ре-
кордсмен и по высоте рас-
положения катков — 
на коньках можно пока-
таться на крыше башни 
«Око» в «Москве-Сити», 
которая считается самым 
высоким зданием Европы. 

справка
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Технологии помогают 
регулировать движение

По словам руководителя ди-
рекции фото- и видеофикса-
ции ЦОДД Евгения Леглера, 
нейросеть поможет специа-
листам центра решить сразу 
несколько важных задач.
— Во-первых, будут исключе-
ны ситуации, когда камера 
неверно распознает номер-
ной знак и штраф за это полу-
чает не тот, кто совершил на-
рушение. Во-вторых, легче 
будет вычислить мошенниче-
ские действия по подмене но-
меров, — сказал Леглер.
Он отметил, что новая систе-
ма позволяет автоматически 
сверять марку и модель авто-
мобиля с его государствен-
ным номером, что должно 
свести к минимуму ошибоч-
ные штрафы.
Ранее комплекс фото- и виде-
офиксации ЦОДД распозна-
вал номер автомобиля, а уже 
по нему из базы данных 
ГИБДД выгружалась марка. 
Такой порядок серьезно на-
гружал базы Госавтоинспек-
ции и сказывался на скорости 
работы.
— При первичной обработ-
ке информации специалист 
ЦОДД проверял, чтобы эти 
данные соответствовали 
авто, зафиксированному на 
фотографии. После внед-
рения нового программно-
го обеспечения этот про-
цесс  стал автоматизирован-
ным, нейросеть сама сверяет 
данные фиксации с базой 
ГИБДД и определяет марку 
автомобиля автоматически 
по габаритам, очертаниям 
и так далее, — пояснил Евге-
ний Леглер.

Он уточнил, что такое ново-
введение сделает работу 
ЦОДД гораздо более эффек-
тивной и быстрой, а также ис-
ключит возможность ошибок, 
связанных с человеческим 
фактором.
Для оптимизации дорожного 
движения ЦОДД использует 
много сложных технических 
средств, и запущенная недав-
но нейронная сеть входит 
в их число. 
Самой актуальной проблемой 
на сегодняшний день остают-
ся пробки. Вчера в Москве 
утром и вечером наблюдалась 
весьма напряженная ситуа-
ция на дорогах в связи с гряду-
щими новогодними праздни-
ками. На это также повлия-
ли перекрытия нескольких 
участков центральных улиц 
из-за праздничных мероприя-
тий, обильный снегопад и об-
разовавшаяся на дорогах го-
лоледица. В таких случаях ав-
томобилистам обычно реко-
мендуют не садиться за руль 
и пересаживаться на обще-
ственный транспорт либо 

объезжать проблемные участ-
ки, среди которых традици-
онно Садовое, Бульварное, 
Третье транспортное кольца 
и МКАД.
— Система видеонаблюдения 
и система автоматического 
мониторинга, считывающая 
средние показатели скорости 
за последние несколько не-
дель, помогают нам регулиро-
вать дорожное движение. 
В случае резкого падения ско-
рости на определенном участ-
ке оператору приходит сооб-
щение, что произошла вне-
штатная ситуация, из-за кото-
рой нужно посмотреть записи 
с камер видеонаблюдения на 
этом участке и выяснить, что 
случилось, — комментирует 
глава ситуационного центра 
ЦОДД Сергей Стоянов.
Пока водители стоят в проб-
ках, сотрудники ЦОДД напря-
женно работают: вниматель-
но следят не только за участ-
ками улиц, где возникли зато-
ры, но и за местами, где может 
образоваться новая пробка, 
взаимодействуют с комму-

нальными службами города 
и ГИБДД, проверяют, нет ли 
нарушений ПДД. 
— С 27 декабря заторы будут 
не такими пиковыми, и поти-
хоньку движение на дорогах 
нормализируется, — заверил 
Стоянов.
АНДРЕЙ БЕЛЯК 
МАРИЯ КАФАНОВА
edit@vm.ru 

Вчера 11:58 Специалисты столичного Центра организации дорожного движения Михаил Береславский и Ксения Долгова следят 
за ситуацией на дорогах. С сегодняшнего дня, по их данным, заторы на дорогах будут не такими пиковыми

Вчера столич-
ный Центр орга-
низации дорож-
ного движения 
(ЦОДД) запу-
стил работу но-
вой нейронной 
сети для фикса-
ции нарушений 
на автомобиль-
ных дорогах 
Москвы.

Памяти десантника 
номер один
Вчера в столичном Музее По-
беды открылась выставка 
«Военный профессионал», 
посвященная 110-летию 
командующего Воздушно-
десантными войсками СССР, 
генерала армии Василия 
Маргелова. Открытие посе-
тил корреспондент «ВМ».

«Десантник № 1» — так назы-
вают сейчас Василия Марге-
лова те, кто имеет отношение 
к Воздушно-десантным вой-
скам. Именно под его коман-
дованием ВДВ стали грозной 
силой, известной во всем 
мире. Во время церемонии 
открытия выставки своими 
воспоминаниями о Маргело-
ве поделились те, кто знал его 
лично.
— Я вырос военным челове-
ком под солнцем Василия Фи-
липповича Маргелова, при 
нем я дослужился от рядового 
до полковника, — вспоминает 
председатель Совета ветера-
нов командования ВДВ гене-
рал-майор Владимир Даниль-
ченко. — И я могу сказать, что 
именно он научил весь воз-
душный десант побеждать. 
Пусть фактически Маргелов 
восьмой по счету командир 
Воздушно-десантных войск, 
но он воплотил в жизнь все за-
мыслы предшествующих 

семи командиров. Поэтому 
для нас, десантников, он всег-
да будет на первом месте.
После вступительных слов го-
сти музея отправились на экс-
курсию по выставке, посвя-
щенной легендарному коман-
диру. Здесь представлены как 
экспонаты из музейных фон-
дов, так и личные вещи Васи-
лия Маргелова и документы 
из его семейного архива, ко-
торые предоставил для экспо-
зиции его внук Михаил Мар-
гелов.
КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ
edit@vm.ru

транспорт

Комплекс «Олимпийский» ждет 
трехлетняя реконструкция 

Вчера в Стройкомплексе от-
читались: за год в Москве по-
строено 14 спортивных объ-
ектов. В планах на ближай-
шие пять лет — создать еще 
более сотни спортивных со-
оружений. «ВМ» выяснила, 
каким станет «Олимпий-
ский» после реконструкции.

2018-й можно смело назвать 
годом спорта в российской 
столице. Ко всем созданным 
аренам и тренировочным по-
лям добавилась качествен-
ная, комфортная инфраструк-
тура в «Лужниках», а в дека-
бре открылась реконструиро-
ванная арена — «Динамо».
Городские власти признают: 
настала пора обновления еще 
одной спортивной жемчужи-
ны Москвы. Спорткомплекс 
«Олимпийский» нуждается 
в серьезной модернизации. 
Главное — чтобы он сохранил 
свою спортивную функцию. 
— Будет обновлен еще один 
спортивный комплекс в Мо-
скве. На сегодняшний день 
идет подготовка концепции. 
Спортивный комплекс «Олим-
пийский» не потеряет своих 
спортивных функций, это точ-
но, — сообщил заместитель 
мэра Москвы по вопросам гра-
достроительной политики 
и строительства Марат Хус-
нуллин.
Спортсмены согласны с таким 
решением и готовы потерпеть 
временные неудобства, свя-
занные с реконструкцией 
комплекса.

— «Олимпийский» простоял 
38 лет, за это время обветшал 
и нуждается в модерниза-
ции, — отмечает вице-прези-
дент Всероссийской федера-
ции по прыжкам в воду Дми-
трий Саутин. — Москве нуж-
на комфортная база для под-
готовки будущих звезд спор-
та, для обучения любителей. 
«Олимпийский» — гордость 
столицы, место, где готовят 
будущих чемпионов по четы-
рем водным видам спорта. 
Его обновление станет долго-
жданным проектом для всех. 
Инвестор намерен вложить 
в реконструкцию объекта 
до 400 миллионов долларов. 
Закроют спорткомп лекс 
в 2019-м.
— Реконструкция займет три 
года, — рассказал генераль-
ный директор, член совета 
директоров СК «Олимпий-
ский» Артем Дюмин. — По-
сле капитального обновле-
ния «Олимпийский» будет 
включать оздоровительно-
реабилитационный комп-
лекс, плавательный и прыж-
ковый бассейны, гимнасти-
ческие залы, аквапарк, центр 
экстремального спорта, кры-
тый каток, теннисные корты, 
концертный зал, центр вы-
ставок и конференций.
Кроме того, проектом преду-
смотрен многозальный кино-
театр, детский развлекатель-
ный центр, спа- и фитнес-зо-
ны, кафе и рестораны.
— Для комфорта посетите-
лей обустроят парковку на 
пять тысяч машино-мест, — 
сообщили в компании-инве-
сторе.

Среди других проектов, кото-
рые реализует инвестор, — 
строительство гостиницы. 
Также при участии застрой-
щика был создан парк «Заря-
дье», вошедший в топ-100 луч-
ших мест мира.
— Я пять лет отработал на 
«Олимпийском» и считаю это 
делом своей жизни. Его ре-
конструкция сейчас отнима-
ет всю мою энергию и вдох-
новение. Немного досадно, 
что меня пытаются отвлечь 
и приписывают проекты, та-
кие, например, как рекон-
струкция дома на Никитской, 
17, к которой я никакого от-
ношения не имею. В целом 
у нас большой портфель про-
ектов и после «Олимпийско-
го», который мы надеемся 
реа лизовать, — сказал Артем 
Дюмин. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТРАНСПОРТА И РАЗВИТИЯ ДОРОЖНО
ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Все решения в области орга-
низации дорожного движе-
ния помогли Москве за по-
следние семь лет снизить 
почти на 60 процентов коли-
чество дорожно-транспорт-
ных происшествий, а также 
на 16 процентов увеличить 
среднюю скорость движения 
автомобильного транспорта 
в часы пик.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

миллиона автомо-
билей в сутки про-
езжают по доро-
гам столицы 
во время заторов. 
По данным ЦОДД, 
число машин 
на городских до-
рогах накануне 
новогодних празд-
ников в среднем 
возрастает на три-
пять процентов.

цифра

3,7

Спортивный комплекс 
«Олимпийский» является 
одним из крупнейших 
многофункциональных 
спортивно-зрелищных 
объектов России. Он рас-
положен на одноименном 
проспекте в Москве и по-
строен к XXII летним Олим-
пийским играм 1980 года. 
Площадь комплекса, 
включая крытый стадион 
и плавательный бассейн, 
составляет 213 тысяч ква-
дратных метров.

справка

только у нас

Уникальные кадры столетней 
истории столичной газеты

Приставы напомнили: год 
лучше начинать без долгов

В фотоцентре на Гоголев-
ском бульваре открылась вы-
ставка, посвященная столет-
нему юбилею газеты «Мо-
сковская правда». Здесь 
представлены уникальные 
съемки фотокорреспонден-
тов издания и передовицы 
ключевых номеров.

Основа выставки — работы 
трех фотомастеров, снимав-
ших для газеты в разные годы. 
Борис Ярославцев был фрон-
товым корреспондентом, 
а после войны снимал офици-
альные мероприятия с первы-
ми лицами страны. Напри-
мер, здесь представлен сни-
мок с Брежневым на первом 
плане и смеющимся Сусло-
вым на втором. Уникальность 
кадра в том, что Суслова за-
снять не то что смеющимся, 
а даже улыбающимся никому 
другому не удалось. 
Снимки Михаила Ковалева 
интересны необычными ню-

ансами в жестах и выражени-
ях лиц известных людей, 
а Анастасия Федоренко пред-
ставила галерею портретов 
футбольных фанатов на ули-
цах Москвы во время чемпио-
ната мира.
Выставка называется «Мо-
сковская правда» открывает 
архивы за сто лет». Для всех, 
интересующихся историей 
страны и города, это настоя-
щий подарок. Но на одной вы-
ставке редакция останавли-
ваться не собирается.  
— Мы начали гигантскую ра-
боту по оцифровке подшивок 
газеты за 100 лет, — рассказал 
главный редактор газеты Шод 
Муладжанов. — Сейчас уже 
есть в цифре 22 годовые под-
писки газеты — пока за клю-
чевые даты. Для начала мы 
взяли 20-е годы, 1937 год по 
понятным причинам, 1941, 
1945, 1953 годы, знаковые 
в истории страны. И полные 
годовые подшивки газеты за 

эти периоды уже оцифрова-
ны. Эту работу мы продолжа-
ем, и в течение полутора-двух 
лет мы сделаем оцифровку 
всей вековой истории газеты. 
Можно будет читать подшив-
ки в интернете и делать их ре-
принт. 
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Вчера в Москве судебные 
приставы провели очеред-
ную акцию «Узнай о своих 
долгах». Подобные меро-
приятия прошли по всей 
стране. В столице они 
были организованы на же-
лезнодорожных вокзалах 
и в аэропортах.

В зале ожидания Ярославско-
го вокзала привычная суета. 
Горожане коротают время до 
поезда под аккомпанемент 
фортепиано. Неподалеку от 
новогодней елки за столом си-
дят две сотрудницы Данилов-
ского отдела судебных при-
ставов управления Федераль-
ной службы судебных приста-
вов (ФССП) по Москве. Перед 
ними лежат памятки с четкой 
инструкцией, где посмотреть 
информацию о своих задол-
женностях и как ее оплатить. 
К девушкам подходит москвич 
Вадим Барышев.
 — Мне кажется, это очень по-
лезная акция, — отмечает 
он. — Многие просто-напро-
сто не знают о том, что у них 
накопились долги.
«Пробив» по базе данных па-
спорт молодого человека, 
приставы получают информа-
цию о его возможных неопла-
ченных счетах. Кстати, ис-
пользуют они для этого офи-
циальное мобильное прило-
жение «ФССП», которое каж-
дый может скачать на свой 
гаджет. Вадим Барышев гово-
рит, что тоже обязательно ска-
чает себе это приложение.
— «ФССП» дает доступ к Банку 
данных исполнительных про-
изводств, где содержится вся 
необходимая информация, — 
поясняет судебный пристав-
исполнитель Даниловского 
отдела судебных приставов 
УФССП России по Москве За-
рина Бейтуганова. — Люди на 
предложение проверить дол-
ги реагируют спокойно. Мы 

со своей стороны консульти-
руем горожан и отвечаем на 
возникающие вопросы.
Подобная акция проводится 
минимум дважды в год. Как 
правило, она приурочена 
к праздникам или отпускам, 
когда горожане собираются 
на отдых за границу. Ведь при 
поступлении исполнитель-
ных документов на общую 
сумму свыше 30 тысяч рублей 
должнику может быть ограни-
чен выезд из страны. Кроме 
того, если штраф не оплачен 
свыше двух месяцев, гражда-
нина, у которого есть задол-
женность, могут не выпустить 
за границу.
В столице судебные приставы 
из разных структурных под-
разделений ведомства с 10:00 
до 13:00 консультировали мо-
сквичей на шести железнодо-
рожных вокзалах и в аэропор-
ту «Домодедово».  
— Для нашей семьи это очень 
актуально, так как мы собира-
емся на Новый год уехать 
в жаркие страны, — говорит 

москвичка Светлана Капрано-
ва. — Проверили свои дан-
ные. Оказалось, что у нас все 
в порядке, никаких долгов 
нет.  Теперь поедем в отпуск со 
спокойной душой.
Если задолженности все же 
находились, приставы на ме-
сте подробно рассказывали, 
как их можно погасить.
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru   

ВАЛЕРИЙ НИКИФОРОВ
ДИРЕКТОР ФОТОЦЕНТРА 

Несмотря на то что выставка 
была подготовлена буквально 
экспромтом, за полторы неде-
ли, здесь мы популяризуем 
лучшие образцы фотожурна-
листики. Я рад, что год мы за-
канчиваем этой выставкой. 
Конечно, могут быть техниче-
ские вопросы к размещению 
снимков, но как отражение 
именно фотожурналистики 
выставка замечательна.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЕКАТЕРИНА РАЖЕВА
НАЧАЛЬНИК ПРЕОБРАЖЕНСКОГО 
РАЙОННОГО ОТДЕЛА СУДЕБНЫХ 
ПРИСТАВОВ УФССП РОССИИ 
ПО МОСКВЕ

Акцию можно назвать эффек-
тивной. Граждан волнует на-
личие долгов и категории ис-
полнительных производств, 
по которым могут ограничить 
право выезда. Банк данных 
исполнительных производств 
актуален с момента начала 
и до окончания исполнитель-
ного производства.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НИКОЛАЙ СТАСЬКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ОБЩЕРОССИЙСКОЙ ОБЩЕСТВЕННО
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ДОСААФ, ГЕНЕРАЛЛЕЙТЕНАНТ

Василий Маргелов был вели-
ким командующим Воздушно-
десантными войсками. 
Он действительно стал леген-
дой. Сейчас мы исторически 
подошли к 110-й годовщине 
со дня его рождения, но па-
мять о нем не меркнет. Этот 
человек оставил неизглади-
мый след в истории Воздуш-
но-десантных войск. Десант-
ники живут и подпитываются 
этой легендой.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Уточнение
В номере от 20 декабря 2018 года на 8-й странице в материале 
«Точка» допущена ошибка в подписи к фотографии. Следует чи-
тать «Я по профессии программист, — говорит Наталья Рого-
вая. — В сознании многих представители этой специальности 
к моде отношения не имеют. Но в один момент мне захотелось 
все изменить, и я написала заявку на участие. Волновалась без-
умно, помню до сих пор. Никому даже не сказала, что решила 
попробовать. Зато теперь благодаря проекту открыла себя с но-
вой стороны!
Кстати, участие Натальи в проекте повлияло не только на ее 
жизнь, но и на судьбу москвички Ксении Татариновой...»
Приносим свои извинения.

Плавание. Серьезная модернизация ожидает плавательный 
и прыжковый бассейны. Их приведут к мировым стандартам, чтобы 
у спортсменов была возможность лучшей подготовки к соревнованиям.

Вчера 10:25 Судебный пристав-исполнитель Даниловского 
отдела судебных приставов УФССП России по Москве Наиля 
Лукманова проверяет задолженности Вадима Барышева 

Вчера 12:35 Столичные фотографы Анатолий Хрупов и Елена Белова на выставке «Московская 
правда» открывает архивы за сто лет» в фотоцентре на Гоголевском бульваре 
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Проект реконструкции спорткомплекса «Олимпийский»
Инфраструктура. Прилегающую территорию 
к спорткомплексу «Олимпийский» обновят, 
помимо спортивной составляющей здесь появятся 
места для отдыха всей семьей, кафе и рестораны.

Что новенького? После обновления в «Олимпийском» 
появятся оздоровительно-реабилитационный 
комплекс, гимнастические залы, аквапарк, центр 
экстремального спорта, теннисные корты.
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Подвиг столичных спасателей 
запомнят навсегда 

Начальник спасательного от-
дела ГКУ «МАЦ» Александр 
Пананормов — участник лик-
видации последствий земле-
трясения в Армении 1988 
года. Один из самых опытных 
сотрудников Департамента 
ГОЧС и ПБ столицы побывал 
в Армении спустя 30 лет.
Александр Юрьевич, какую 
роль Спитакское землетрясе-
ние сыграло в создании систе-
мы ЧС? Ведь ее в Союзе вообще 
не было.
Ключевую роль: люди, кото-
рые прошли через землетря-
сение и работу в Армении, мо-
лодые инженеры, расставать-
ся не захотели. Пришло пони-
мание — надо создавать 
структуру. Так появился Рос-
сийский корпус 
спасателей, из 
него — вся система 
ликвидации ЧС 
в России. Армян-
ская земля «кре-
стила» спасателей. 
А как проходила от-
правка людей 

из Москвы в пострадавшую Ар-
мению? 
Это был всплеск. Люди пони-
мали, что могут что-то сде-
лать, звонили, выясняли. Мы 

работали в научно-
и с с л е д о в а т е л ь -
ском институте со 
связью, обрати-
лись в Комитет 
комсомола Мо-
сквы и там проби-
ли Ил-86 для мо-
сквичей. Обраща-

лись утром, вылетели тем же 
вечером. Заново создавали 
связь. 
Что вам запомнилось более 
всего? 
Ощущение единения, общно-
сти людей перед огромной бе-
дой. Работали все, помогали 
чем могли. Было очень много 
москвичей, ленинградцев — 
студентов, инженеров, рабо-
чих. Постоянно летали два 
Ил-86 в Москву, возвращались 
набитые битком. 

Трудно работалось в эпицентре 
землетрясения? 
На всех свободных площадях 
лежали гробы для тех, кого 
доставали из-под завалов. 
Когда я оставался наедине 
с собой, становилось тяжело. 
Как-то стоял и смотрел на раз-
рушенный кинотеатр. Он сло-
жился так, что крыша лежала 
на зрительном зале. И я по-
нял, что больше не могу это 
видеть. Иначе взорвется мозг. 
Это накопилось за пять-шесть 

дней. Тогда не было экстре-
мальной психологии, только 
клиническая. Сейчас все из-
менилось. Но клинические 
психологи сделали в Армении 
все, чтобы вернуть людей 
к нормальной жизни, особен-
но детей. Кстати, очень много 
детей оттуда усыновляли 
в Ереван, Москву, Екатерин-
бург — по всей стране. 
Город смогли восстановить?
Председатель правительства 
СССР Николай Рыжков приле-

тел на пару дней, а остался на-
долго. Он взял на себя все обе-
спечение и пообещал, что Ле-
нинакан восстановят за два 
года. Но начался распад СССР, 
и работы остановились. 
Недавно вы были в числе тех, 
кто летал в Армению на пе-
чальный 30-летний юбилей 
землетрясения. Что бросилось 
в глаза? 
Сейчас Ленинакан называет-
ся Гюмри. Город так и не смог-
ли вернуть в то состояние, ка-
ким он был до землетрясения. 
Есть районы, которые не ста-
ли восстанавливать, оставили 
разрушенными. Население 
уменьшилось. Для оттока 
были и другие причины, по-
мимо землетрясения. Есть 
сельское хозяйство, торговля, 
транспорт, промыслы. А вме-
сто предприятий — россий-
ская военная база. Большин-
ство населения работают на 
ее обслуживании. 
Известно, что там работали 
спасатели со всего мира...
Ребята из-за рубежа, амери-
канцы, швейцарцы, греки, 
немцы знали что нужно: ка-
ски, перчатки, бутилирован-
ная вода. Ведь там не было ни-
чего: горели костры и все! 
Люди откликались со всего 
мира, отдавали все ресурсы ор-
ганизма, работали по 2–3 су-
ток без отдыха. Отдыхали по-
исковые собаки, люди работа-
ли до изнеможения.   
Память о той страшной траге-
дии жива до сих пор...
Да, люди помнят. Есть памят-
ник и огромное кладбище, 
а купол церкви, который упал 
тогда, оставили лежать возле 
восстановленного храма. 
Люди говорят, никогда не за-
будут, как им помогала и вся 
страна, и Москва. 
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ
edit@vm.ru

Вчера 14:05 Командир воздушного судна Алексей Диденко ведет на взлет пожарно-спасательный вертолет Камов-32А Московского 
авиационного центра 

Сегодня — День 
спасателя. Со-
трудник Москов-
ского авиацион-
ного центра 
Александр Пана-
нормов (внизу 
на фото) рас-
сказал «ВМ», 
как создавались 
спасательные 
службы страны.

дата

Декабристы, 
далекие от Ленина 

Гвардейские полки вышли на Сенатскую площадь в Пе-
тербурге 26 декабря 1825 года. Восстание декабри-
стов — первое организованное выступление полити-
ческой оппозиции в России, которое оказало огром-

ное влияние на весь дальнейший ход нашей истории. Как 
мы помним, именно декабристы «разбудили Герцена».
С высоты богатого революционного опыта России на все, 
что происходило в те дни, сегодня часто смотрят с высоко-
мерной иронией. Собрали солдат, но не сказали им прав-
ду. Пугали власть, но боялись кровопролития. Мечтали 
о победе, но ничего для нее не сделали. Но каждое собы-
тие надо оценивать по меркам того времени, исходя из 
исторической ретроспективы.
Все декабристы были дворянами. Это лишь один процент 
из 35 миллионов жителей России. Крестьян оставалось 
почти 90 процентов, большинство — неграмотные. Гово-
рить солдатам про конституцию было бессмысленно. 
Как бы отреагировала сол-
датская масса на требова-
ние отменить крепостное 
право, неизвестно. Поэто-
му солдатам сказали про 
тайный указ умершего 
Александра I о сокращении 
срока службы.
Все это дало Ленину право 
на знаменитую фразу о том, 
что «декабристы были 
страшно далеки от народа». Действительно, восставшие 
дворяне были далеки от народа, но еще дальше — от Лени-
на. Представить себе декабриста, который живет на неле-
гальном положении с фальшивым паспортом, невозмож-
но. Кодекс чести дворянина не совпадал со статусом под-
польщика. Программы боевых действий, захвата власти 
у бунтовщиков не было. Поэтому они растерялись на Се-
натской площади. Дело не в том, что в городе не было те-
леграфа и вокзалов. Дело в том, что среди декабристов не 
было Ленина и Троцкого. Революционный опыт — это 
плод, который должен вырасти и вызреть…
В истории России были две великие войны — с Наполео-
ном и Гитлером. И оба раза русские солдаты опрокинули 
противника, который завоевал всю Европу, освободили 
многие столицы. Победители увидели, как живет Европа, 
и оба раза во внутренней политике это привело к трагиче-
ским последствиям. Думаю, что восстание декабри-
стов — предтеча борьбы с космополитизмом и сталински-
ми репрессиями в 1940-х годах.
Нам, знающим про ужасы ГУЛАГа, приговор восставшим 
может показаться мягким. Пять декабристов были пове-
шены, 120 — лишены чинов и званий и сосланы в Сибирь. 
Но главным и важнейшим уроком того восстания стало   
мужество, достоинство и благородство, которые прояви-
ли эти люди на каторге и в ссылке. Думаю, кодекс чести 
многих русских революционеров написан декабристами.

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

история

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Сестры Хачатурян встретят 
Новый год порознь

Вчера Басманный суд удов-
летворил ходатайство след-
ствия и продлил определен-
ные запреты в действиях се-
страм Хачатурян. Они по-
прежнему не имеют права 
встречаться и созваниваться.  

Первой о своей участи узнала 
младшая из обвиняемых 
в убийстве отца — Мария Ха-
чатурян. Ей продлили меру 
пресечения до 28 марта. Поз-
же аналогичное решение вы-
несли в отношение Крестины 
и Ангелины.
Это значит, что сестры не смо-
гут встретить Новый год вме-
сте. Согласно предписанию 
суда, девушки не могут нахо-
диться в одном помещении. 
Сейчас сестры проживают 

в разных квартирах. Они долж-
ны находиться дома с 21:00 до 
7:00. Обвиняемые не могут об-
щаться с прессой и людьми, ко-
торые имеют отношение 
к ходу следствия. Девушкам 
нельзя пользоваться любыми 
средствами связи. Созвани-
ваться они могут только со сле-
дователем, сотрудниками Фе-
деральной службы исполне-
ния наказаний и экстренными 
службами.
Напомним, что 27 июля 2018 
года девушки нанесли множе-
ственные ножевые ранения 
своему отцу. Мужчина скон-
чался. В августе сестер взяли 
под стражу, но месяц спустя 
по решению суда перевели 
под домашний арест. С 27 сен-
тября девушки проживают 
у родственников. 
ЕВГЕНИЯ ВОРОБЬЕВА
e.vorobyeva@vm.ru

громкое дело

Тысячи горожан получили 
правовую помощь
Вчера были обнародованы 
данные Управления Феде-
ральной службы государ-
ственной регистрации, када-
стра и картографии по Мо-
скве о работе с населением 
за минувший год.   

С января по декабрь специа-
листы Росреестра провели бо-
лее 215 консультаций, разъяс-
няя жителям нюансы реги-
страции приобретенной не-
движимости и внесения ее 
в кадастровый учет и оформ-
ления общего имущества 
многоквартирных домов. 
Прием москвичей проходил, 
в частности, в рамках встреч 
префектов и глав районных 
управ с населением. 
Благодаря налаженной рабо-
те специалистов Росреестра, 
ежемесячно консультации по-
лучали не менее 1100 граж-

дан. Около 800 человек за ме-
сяц записались на приемы, 
проходившие два раза в неде-
лю, и еще 300 посетили запу-
щенные в тестовом режиме 
личные встречи. 
— На мой взгляд, разговор ре-
гистраторов с людьми крайне 
важен. Он помогает не только 
найти решения в конкретных 
жизненных ситуациях по рас-
поряжению имуществом, 
но и показать наши возмож-
ности по самостоятельному 
использованию услуг Росре-
естра. К сожалению, пока 
не все знают о простом спосо-
бе обезопасить свою кварти-
ру или другую недвижимость 
от действий мошенников, — 
сказал «ВМ» руководитель 
Росреестра по Москве Игорь 
Майданов.
КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ
k.yanishevsky@vm.ru

Успехи программы благоустройства «Моя улица» 
стали главной темой нового фотоальбома 
Комплекс городского строи-
тельства Москвы выпустил 
альбом, посвященный про-
грамме «Моя улица».

Во время визита в редакцию 
газеты «Вечерняя Москва» 
22 марта этого года мэр Сергей 
Собянин дал обещание пода-
рить коллективу газеты уни-
кальный альбом фотографий. 
Что и было исполнено как раз 
в преддверии Нового года. 
«Вечерке» с благодарностью 
о совместной работе по обу-
стройству любимой Мо-
сквы», — сказано в дарствен-
ной надписи, сделанной 
Сергеем Собяниным. 
— «Вечерка» участвовала во 
всех городских событиях. 
История «Вечерки» — это 
часть истории нашей страны 
и нашего города. Шесть лет 
назад «Вечерка» получила но-

вое рождение и заслуженно 
вернула статус главной город-
ской газеты, — отметил мэр, 
во время своего визита в мар-
те этого года.  
Альбом «Моя улица» с видами 
похорошевшей после ремонта 

столицы, можно рассматри-
вать часами. Многие знако-
мые места предстают в не-
обычных ракурсах, например 
с высоты птичьего полета, а яр-
кие огни городских улиц до-
бавляют новый шарм к при-

вычному облику столицы. 
Кроме того, многие узнавае-
мые достопримечательности 
вернулись на прежние места, 
например памятник писателю 
Максиму Горькому снова уста-
новлен на площади перед Бе-
лорусским вокзалом.
Напомним, что городская 
программа «Моя улица» стала 
крупнейшим проектом благо-
устройства в современной 
истории столицы. Главной ее 
задачей стало создание ком-
фортной городской среды, 
чтобы сделать Москву ме-
стом, удобным для жизни. 
В рамках программы благо-
устройства был выполнен 
большой фронт работ по ре-
конструкции улиц, ремонту 
фасадов и архитектурной под-
светке зданий.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vn.ru

Московской железной дороге добавили комфорта и скорости: как меняется магистраль
Популярность железнодо-
рожного транспорта в Мо-
скве растет. Горожане и жи-
тели области выбирают его 
все чаще. В нынешнем году 
МЖД только в электричках 
перевезла около 715 млн 
пассажиров — на 3,1 про-
цента больше, чем в про-
шлом.

Об этом сообщил начальник 
МЖД Владимир Молдавер (на 
фото) на пресс-конференции, 
посвященной итогам года. По 
его словам, активно росли пе-
ревозки и на МЦК — Москов-
ском центральном кольце. 
Почему?

Еще быстрее
— С начала запуска движения 
«Ласточек» на МЦК перевезе-
но более 260 млн пассажиров. 
Это практически в два раза 
превышает население всей 
страны, — рассказал Влади-
мир Ильич. — Мы достигли 
очень значимого рубежа — за 
один день перевезли более 
полумиллиона пассажиров. 
Это превзошло самые смелые 
экспертные оценки. Причем 
этот проект «живой», в него 
вносятся удобные и востребо-
ванные пассажирами изме-
нения.
Именно новые удобства, как 
считает начальник МЖД, и де-
лают МЦК популярнее.
Так, например, в «пиковое» 
время был сокращен с 6 до 
5 минут интервал движения 

между «Ласточками», продле-
ны часы пик, заменен парк 
скоростных электричек на со-
ставы с городской компонов-
кой с большей вместительно-
стью. А на платформах МЦК 
организована напольная на-
вигация, помогающая ориен-
тироваться при посадке и вы-
садке из вагонов.
— Чтобы понять масштаб из-
менений, которые дало сокра-
щение интервала на одну ми-
нуту, можно сравнить объемы 
движения. Например, с 6- 
и 12-минутным 
интервалом в ра-
бочие дни «Ласточ-
ки» на МЦК выпол-
няли 268 рейсов. 
А при 5- и 10-ми-
нутных интерва-
лах количество 
рейсов увеличи-
лось на 86, 
до 354, — рассказал Владимир 
Молдавер. 
Совсем недавно, 9 декабря, 
на МЖД начал действовать 
новый график движения по-
ездов.
— В первую очередь в новом 
графике увеличился объем 
движения пригородных поез-
дов. Например, в будни коли-
чество рейсов электропоездов 
увеличилось более чем на 
140, — рассказал Владимир 
Молдавер. — Наибольшего 
увеличения удалось достичь 
на тех направлениях, где 
в рамках инвестиционной 
программы РЖД мы запусти-

ли новые транспортные про-
екты.
Серьезные изменения прои-
зошли и в сообщении между 
регионами. Так, например, 
между Москвой и Смолен-
ском начала курсировать 
сдвоенная «Ласточка», состоя-
щая из 10 вагонов. Да и в це-
лом рейсов скоростных поез-
дов стало больше. Теперь из 
Москвы и Смоленска каждый 
день отправляются по четыре 
«Ласточки» в каждую сторону. 
Увеличилось и число экспрес-

сов между Мо-
сквой и Тулой. 
— Мы запустили 
новые маршруты 
из Брянска и Ново-
зыбкова в Москву, 
из Курска в Мо-
скву. Это новые 
рейсы, улучшаю-
щие транспортную 

доступность ближайших ре-
гионов, — рассказал Влади-
мир Молдавер.

Новый вид транспорта
На прошлой неделе москвичи 
и жители области стали свиде-
телями запуска скоростных 
поездов «Москва — Одинцо-
во». Но это лишь малая часть 
большой работы по организа-
ции МЦД — Московских цен-
тральных диаметров. 
— МЦД соединят находящие-
ся в противоположных частях 
Подмосковья города, а их 
маршруты пройдут через 
центр Москвы. Это позволит 

создать беспересадочные 
маршруты, — рассказал на-
чальник МЖД. — Конечно, 
МЦД будут интегрированы 
в пространство общественно-
го транспорта: МЦК, метро 
и другие виды наземных 
маршрутов. По сути, будет 
сформирован новый каркас 
городской транспортной си-

стемы. Перед нами стоит 
сложная, но реальная задача 
по преобразованию приго-
родного железнодорожного 
сообщения в пригородно-го-
родское. И мы с ней справим-
ся. Наши пассажиры получат 
новый прорывной продукт.
В конце 2019-го — начале 
2020 года железнодорожники 

планируют запустить первые 
диаметры: Лобня — Одинцо-
во и Нахабино — Подольск. 
По МЦД в режиме наземного 
метро будут ходить комфорт-
ные поезда «Иволга».
Также в планах на следующий 
год — сократить интервал дви-
жения в часы пик на Москов-
ском центральном кольце до 

четырех минут. По предвари-
тельным расчетам, это позво-
лит увеличить в будни количе-
ство рейсов «Ласточек» 
до 484 в день. Это на 130 рей-
сов в день больше, чем сейчас.

В Новый год — 
с комфортом
В новогоднюю и рождествен-
скую ночи электрички будут 
курсировать дольше привыч-
ного времени. Железнодо-
рожники специально измени-
ли график движения некото-
рых ночных поездов — они от-
правятся в рейсы позже, после 
полуночи. Это позволит пас-
сажирам, которые планируют 
встретить Новый год в Мо-
скве, добраться домой или 
в гости в города Подмосковья 
на пригородных поездах.
А еще на дни новогодних ка-
никул назначены дополни-
тельные межобластные экс-
прессы, которые свяжут Мо-
скву с Тулой, Рязанью, Влади-
миром и Калугой.
Кроме того, с 31 декабря на 
1 января МЦК будет работать 
в круглосуточном режиме, 
а в Рождественскую ночь на 
один час дольше — до двух 
ночи.
Московские железнодорожни-
ки позаботились и о поездах 
дальнего следования. С 25 де-
кабря по 9 января из Москов-
ского железнодорожного узла 
отправится 3015 составов, из 
них 414 — дополнительных, 
«новогодних». Это на 209 поез-

дов больше, чем годом ранее. 
В общем, как мы видим, поезд-
ки по железной дороге — 
и дальние, и короткие — ста-
новятся все популярнее. При-
чина очевидна: железнодо-
рожный транспорт становится 
более комфортным. Появля-
ются современные поезда — 
как пригородные, так и даль-
него следования, растут их 
скорость и качество обслужи-
вания пассажиров. Будем на-
деяться, что проекты, которые 
сейчас реализует МЖД, выве-
дут привычную нам железную 
дорогу на новый, значительно 
более высокий уровень. Эпоха 
ржавых электричек должна за-
кончиться.
НИКИТА МИРОНОВ
relation@vm.ru
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В этом году московские 
железнодорожники с че-
стью справились с нагруз-
кой во время чемпионата 
мира по футболу.  К ме-
стам проведения матчей 
за данный период из Мо-
сквы было отправлено 
198 пассажирских поез-
дов с болельщиками. 
Прибыло в Москву 
234 поезда, проследова-
ло транзитом — 44. Пере-
везено 185,8 тысячи бо-
лельщиков.

кстати

24 ноября 2018 года. Станция МЦК Автозаводская. Москвичка Дарья Мельницына ежедневно 
пользуется городской электричкой. В следующем году минимальный интервал между 
прибытием поездов в часы пик сократится до 4 минут 
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Бал, театр под открытым 
небом и ледовый балет

До новогодних праздников 
остается все меньше времени, 
а значит, пора подбить окон-
чательное расписание этих 
дней. Конечно, большое 
праздничное застолье никто 
не отменяет, но нужно хоро-
шенько подумать о том, где 
и как нагуливать аппетит. 
«ВМ» рассказывает о главных 
событиях предновогодних 
дней фестиваля «Путеше-
ствие в Рождество».

Ледовые премьеры
Ледовый театр в Новопуш-
кинском сквере 31 декабря 
приглашает на премьеру ска-
зочного ледового балета «Ца-
ревна-лягушка»: в последний 
день уходящего года поста-
новку можно увидеть в 16:15 
и 18:00. Посмотреть этот нео-
быкновенный спектакль, по-
ставленный звездой фигурно-
го катания Петром Черныше-
вым, можно будет со 2 по 8 ян-
варя в 16:15. И конечно, на ка-
ток можно прийти и покатать-
ся в компании друзей или с са-
мыми близкими.
Каток на Красной площади 
приглашает посмотреть ис-
торию «Снежного короля». 
С 1 по 8 января каждый день 
в 15:30 зрители увидят кра-
сочное шоу, которое надолго 
останется в памяти.
Встать на коньки и сделать 
пару незатейливых элементов 
или даже лутц и аксель можно 
на катках фестиваля «Путеше-

ствие в Рождество» в Бабуш-
кинском парке, на площади 
Славы и на Городецкой улице.

Встречи на Тверской
Особая спортивная история 
сложится в новогоднюю ночь 
на Тверской улице, где гостей 

ждет незабываемая празд-
ничная программа «Новый 
год моего детства». У гостей 
есть возможность встретить 
Новый год на хоккейной ко-
робке, которая расположена 
в самом начале Тверской, ров-
но с боем курантов запустить 
камень на площадке для кер-
линга на Охотном Ряду, сде-
лать фантастическое фото со 
спортсменами на площадке 
для мототриала на Тверской 
площади, а потом посмотреть 
их завораживающие трюки 
на мотоциклах или оказаться 
на большой снежной горе 
в окружении фанатов и масте-
ров сноубординга.

Прямиком на бал
На Ореховом бульваре гостей 
ждет театрализованный бал 
в духе Александровской эпохи. 
Реконструкторы в стилизован-
ных костюмах откроют вечер 

полонезом, затем гостей ждет 
бальная сцена из спектакля 
«Метель», а далее — танцы, ис-
полнение романсов и чтение 
стихов. Эта программа прой-
дет с полуночи до двух часов 
новогодней ночи.
На бульваре Дмитрия Донско-
го гостей в такое же время 
ждет маскарад: реконструк-
торы пригласят посетителей 
сделать себе новогодние ма-
ски и отпраздновать Новый 
год с бенгальскими огнями 
и хлопушками.
— 1 и 2 января на окружных 
площадках «Путешествия 
в Рождество» гостей также 
ждут спектакли и концер-
ты, — рассказали в оргкоми-
тете «Московских сезонов».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

25 декабря 19:40 Москвичка Диана на центральной площадке фестиваля «Путешествие в Рождество». Красочные праздничные 
инсталляции неизменно привлекают внимание посетителей

Фестиваль «Пу-
тешествие 
в Рождество» 
приглашает 
на премьеру ле-
дового балета 
«Царевна-лягуш-
ка» и предлагает 
зимние развле-
чения в ново-
годнюю ночь 
и в дни каникул.

ОЛЬГА НОВОЖЕНИНА
ЭКСКУРСОВОД ЭКОЛОГИЧЕСКОГО 
СЕКТОРА ГМЗ ЦАРИЦЫНО
Наша выставка еще только 
в ожидании своего расцвета. 
Дня два пройдет, и посетите-
ли во всей красе увидят и виш-
невое деревце, и сирень, 
и нарциссы... Мы ждем всех 
до Святок. Экспозиция подо-
брана с учетом традиций 
и православного, и католиче-
ского Рождества — в сине-бе-
лой и красно-белой гаммах 
соответственно. Подобранные 
здесь растения встречали Но-
вый год во всех концах мира. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Оранжерея удивляет посетителей 
цветущими гиацинтами и нарциссами 
Вчера в Первом корпусе 
оранжереи музея-заповед-
ника «Царицыно» открылась  
выставка «Новый год в цар-
стве Флоры». Там побывала 
корреспондент «ВМ». 

«Великолепными коврами, 
блестя на солнце снег ле-
жит», — гуляя по Царицын-
скому парку, как не вспом-
нить Пушкина? Но даже из та-
кой зимы, снежной и звонкой, 
нет-нет да и тянет заглянуть 
в тропическое лето. Поежива-
ясь от морозца, корреспон-
дент «ВМ» еще на подступах 
к зимнему саду, спрятанному 
за толстыми витражами-ок-
нами, оценила своевремен-
ность экскурсии.
 В императорских оранжереях  
всегда царит комфортная по-
года, не ниже +23°С.  Когда-то 
здесь выращивали экзотиче-
ские фрукты для первых лиц 
государства, а цветочную про-
дукцию — для москвичей, же-
лающих согласно более древ-
ним традициям украсить свои 
праздничные жилища. Наря-
жать елку в канун 31 декабря 
мы стали всего-то  три века 
назад. А в старину, более глу-
бокую, Новый год было при-
нято встречать цветами.
Изучая сегодняшнюю цари-
цынскую коллекцию, не обой-
ти взглядом гранатовое дерев-
це (здесь оно декоративное), 
с маленькими аккуратными 
плодами. Экскурсовод пояс-
няет, что вокруг граната в Гре-
ции в сентябре водили ново-
годние хороводы. 
Далее вместе с  экскурсией про-
ходим под расцветающей вой-

лочной вишней. Оказывается, 
в дохристианские времена сла-
вяне встречали Новый год  
1 марта и устанавливали в из-
бах цветущие вишни, сливы.  
Невозможно пройти мимо 
и благоухающей поляны гиа-
цинтов. Обычай выгонять 
к Рождеству луковичные рас-
тения связан с приданием 
о рождении Христа, когда не-
ожиданно вся природа пробу-
дилась. Эта аномалия была за-
фиксирована документально. 
В Священном писании Христа 
называют «нарциссом Сарон-
ским» в честь  красивейшего 
растения, обитающего на по-
бережье Палестины.  В цари-

цынской оранжерее расцвел 
его родственник — нежно-ро-
зовый гиппеаструм. Его еще 
называют  «кавалерская звез-
да». Он напоминает орден 
XVIII века, коим награжда-
лись придворные Екатерины 
Великой.
Необыкновенным шатром 
раскинулась араукария: это 
хвойное дерево вместо ново-
годней елки используют жите-
ли Южной Америки, Австра-
лии, Новой Зеландии, архипе-
лага Новая Каледония.  Наря-
женные араукарии смотрятся 
стильно, даже импозантно. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vm.ru

Вчера 16:12 Московская школьница Алиса Шестакович любуется красной пуансеттией 
в оранжерее музея-заповедника «Царицыно»

Елки отправят 
на переработку
Власти Москвы вчера напом-
нили, что новогодние елки 
можно будет бесплатно 
сдать во вторичную перера-
ботку. Прием отслуживших 
свое «зеленых красавиц» 
начнется с 9 января 
в 437 пунктах.

Каждый год в феврале-марте 
горожане выбрасывают на 
улицы тысячи елок. Зачастую 
попросту втыкают осыпавши-
еся деревца в оседающие под 
весну сугробы. И уже третий 
год столичный Департамент 
природопользования борется 
с этим явлением. 
9 января, под конец празд-
ников, в столице откроются 
473 пункта сбора новогодних 
елок. 13 пунктов «Елочного 
круговорота» организуют на 
природных территориях сила-
ми ГПБУ «Мосприрода», еще 
460 будут работать практиче-
ски во всех районах города.  
В рамках акции в переработку 
принимаются ели, сосны 
и пихты. Обязательное усло-
вие приема деревьев на ути-
лизацию — отсутствие на них 
мишуры и украшений. В де-
партаменте уточнили, что ус-
луга эта бесплатная. Все со-
бранные в рамках акции дере-
вья дробят в щепу, которая ис-
пользуется в производстве 
компоста и почвогрунтов, для 
отсыпки дорожек и клумб, 
а еще — для гигиенических 
целей в вольерных комплек-
сах, где содержат животных. 
Главная дробилка находится 
на территории поселка Улья-
новского лесопарка в город-
ском поселении Московский. 

Кроме того, небольшие дро-
билки есть в парке «Кузьмин-
ки-Люблино» и в Зеленограде.
Данную акцию проводят 
с 2016 года. Ее цель — при-
влечь внимание москвичей 
к проблеме раздельного сбора 
и грамотной утилизации от-
ходов. Хвойные деревца, если 
их выбрасывать просто на по-
мойку, вместе с прочим мусо-
ром попадают на полигоны, 
где отсутствуют условия для 
нормального разложения 
древесины. В итоге органиче-
ские вещества не могут вер-
нуться в почву. 
Изначально в столице дей-
ствовал только один пункт 
приема елок на территории 
экоцентра «Битцевский лес». 
В 2017 году в ходе акции было 
собрано 565 новогодних дере-
вьев, а в 2018 году — уже 7006. 
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ
edit@vm.ru  

программа

миллиона человек 
посетили фести-
вали цикла «Мос-
ковские сезоны» 
по итогам 2017 го-
да. В этом году ре-
корд будет побит, 
сообщили в мэ-
рии. 

цифра
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Ожидание чуда 
Наш город приготовился к Новому году с размахом. Рождественский фестиваль, световые инсталляции, горки, 
катки, различные шоу — все это ждет москвичей и гостей столицы уже сейчас. Потеряться в таком потоке 
развлечений будет несложно, поэтому корреспонденты «ВМ» рассказывают о самых интересных.

C ИМЯ ФАМИЛИЯ

праздничные 
новости

Небо осветят пятьдесят тысяч 
залпов салюта

Синоптики обещают мягкую 
погоду, облачность и снег

Фестиваль ледяных скульптур 
объединит старшее поколение

В двадцати столичных парках в новогоднюю ночь запустят 
масштабные фейерверки. Всего в ночь с 31 декабря на 1 ян-
варя город озарят порядка 50 тысяч залпов. Пиротехники 
уже подготовили композиции с золотыми пионами и хри-
зантемами, пальмами, золотыми и серебряными волнами, 
коронами и искрящимися кометами. Пиротехнические шоу 
в парках Москвы стартуют в 01:00 и продлятся в течение 
пяти минут. Среди главных площадок: парк «Сокольники», 
Парк Горького, сад «Эрмитаж», парк «Красная Пресня», Та-
ганский парк, сад имени Баумана, парк «Кузьминки», парк 
«Садовники», Измайловский парк и Сиреневый сад.

Мягкая и по-настоящему новогодняя погода ожидает мо-
сквичей в праздничную ночь. По данным специалистов цен-
тра «Фобос», температура опустится до минус 7 градусов, бу-
дет облачно и выпадет небольшой снег. Таким образом, тем-
пературный фон на несколько градусов превысит климати-
ческую норму. Высота снежного покрова составит примерно 
30 сантиметров. Кроме того, в конце текущей недели на тер-
риторию европейской части страны будет поступать теплый 
воздух из Северной Атлантики, благодаря чему приятная по-
года установится уже в эти выходные.

Сегодня, 27 декабря, в парке «Садовники» состоится рожде-
ственский праздник и фестиваль ледяных фигур. Участие 
в нем примут сотни участников программы «Московское 
долголетие». На предновогоднем празднике гостей ожидают 
песни, танцы и спортивные соревнования. Кстати, в этот же 
день в столице отмечают День спасателя, а потому в меро-
приятии примут участие сотрудники МЧС России: они орга-
низуют зимние активности и подготовят полевую кухню для 
посетителей. А те, кто до сих пор не купил сувениры, навер-
няка порадуются праздничной ярмарке.

C ЕВГЕНИЕЙ СТОГОВОЙ

ОТКРЫТИЕ КАТКА В ТЕПЛОМ 
СТАНЕ ➔ СТР. 4

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

Москва прекрасна в любой се-
зон, у нас всегда есть куда схо-
дить, что посмотреть и чем 
восхититься. Фестивали помо-
гают подчеркнуть эту харак-
терную особенность столицы. 
Например, зимой это празд-
ничная иллюминация, яркие 
световые арт-объекты, люби-
мые зимние забавы, а летом — 
сезонные десерты, цветы 
и ландшафтные композиции.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Садко, Левша и Данила-мастер 
против космических пиратов 
Более 30 тысяч юных москви-
чей получили в этом году при-
глашение на елку в Кремлев-
ский Дворец съездов.  

Праздничная программа но-
сит название «Тайна планеты 
Земля», а ее главными героя-
ми стали персонажи русских 
народных сказок. Садко, Лев-
ша, Данила-мастер вместе 
с Дедом Морозом и Снегуроч-
кой разгадывают главную тай-
ну нашей планеты и сражают-
ся с космическими пиратами.. 
Представление идет трижды 
в день. Зрители попадают на 
территорию Кремля через Ку-
тафью башню. Доставляли 
зрителей специальными авто-
бусами, ради которых пере-
крывали движение вокруг 
Кремля. Немало транспорта 
приезжает и из российских ре-
гионов. 
— Вот уже 18 лет подряд мы 
помогаем детям из разных ре-
гионов побывать на главном 
новогоднем празднике стра-
ны. Мы украсили для этого 
200 автобусов, а водители пе-
реоделись в костюмы Деда Мо-
роза. Для максимальной безо-
пасности весь транспорт про-
шел тщательную подготовку 

к этому мероприятию, — от-
мечает генеральный директор 
ГУП «Мосгортранс» Леонид 
Антонов. 
Корреспондент ВМ встретил 
зрителей после представле-
ния, чтобы узнать их мнение. 
Две бабушки — Эльмира Ару-
тюнян и Бардерез Балоян — 
уже третий год подряд приво-
дят в Кремль своих внуков. 
— В прошлом году они потеря-
лись ненадолго — никак не 
могли найти выход. Но волон-
теры им помогли и привели 
к нам. В этом году — без про-
исшествий, — шутят бабушки. 
Москвичка Мария Журавлева 
пошла на елку с пятью детьми.
— У меня трое своих и еще 
двое — моей сестры, — гово-
рит она. — Но мне было легко, 
так как дети разного возраста 
и сами друг за другом пригля-
дывали. На вопрос, что ее де-
тям понравилось больше все-
го, они чуть ли не хором отве-
тили: «Подарки!»  
— Внутри набор очень вкус-
ных шоколадных конфет, и мы 
съели уже по одной, — под-
тверждает Степан. 
Кстати, если кому-то из мо-
сквичей вдруг не достался 
пригласительный билет на 

Кремлевскую елку, то в Гости-
ном Дворе по традиции прохо-
дит «Елка мэра». Гостями это-
го мероприятия станут 53 ты-
сячи человек. Кроме того, в го-
родских округах проведут 
елки префекта для 13 тысяч де-
тей. Всего же во время зимних 
каникул 250 новогодних елок 
по всей столице посетят более 
миллиона юных москвичей.
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН 
edit@vm.ru 

Вчера 12:33 Москвичка Валентина Шокова привела на Кремлевскую елку двух внучек. 
Всем троим представление очень понравилось, а девочки в восторге от подарков

МИХАИЛ АНТОНЦЕВ 
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ, ОДИН 
ИЗ ОРГАНИЗАТОРОВ НОВОГОДНЕЙ ЕЛКИ 
В КРЕМЛЕВСКОМ ДВОРЦЕ СЪЕЗДОВ  

Каждый год на последнем 
представлении мы со сцены 
обращаемся ко всем, кто на-
ходится в зале, с просьбой по-
участвовать в задумке сюжета 
на следующий год. Затем объ-
являем конкурс на лучший сю-
жет. В этом году мы отобрали 
четыре сюжета, и были дли-
тельные дебаты, кому отдать 
предпочтение. Далее режис-
сер-постановщик ставит спек-
такль в миниатюре и защища-
ет перед комиссией сюжет, 
видеоряд, текст, костюмы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Н
АТ
АЛ

ЬЯ
 Ф
ЕО
КТ
И
СТ
ОВ
А

СЕ
РГ
ЕЙ

 Ш
АХ
И
Д
Ж
АН

Я
Н

П
ЕЛ
АГ
И
Я

 З
АМ

Я
ТИ
Н
А

ОЛЬГА ВАЙНШТОК
ПРЕСССЕКРЕТАРЬ МОСКОВСКОГО 
ЗООПАРКА
В целях соблюдения безопас-
ности животных мы договари-
ваемся с предпринимателями 
о поставке в зоопарк нерас-
проданных новогодних дере-
вьев, когда есть потребность. 
Хвойные деревья в первую 
очередь собираются для сло-
нов, обезьян и копытных жи-
вотных. Они часто обтачивают 
о них зубы. Что касается вку-
совых предпочтений, то вин-
торогие козлы едят сосны, ов-
цебыки предпочитают елки, 
а дагестанские туры — пихту. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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точка Сегодня точку в номере ставит Никита Тюрин, который греет замерзшие на морозе руки при помощи специальной тумбы. Такие аппараты установлены на площад-
ках фестиваля «Путешествие в Рождество» и предназначены специально для гостей, которые много времени проводят на свежем воздухе, катаясь на аттракционах 
и участвуя в различных забавах. Найти тумбу можно по адресу: Ореховый бульвар, дом 24. Пользоваться чудом техники легко — достаточно вставить ладони в спе-
циальные отверстия. Внутри циркулирует теплый воздух, который позволяет очень быстро согреть озябшие ладони. Одновременно одной тумбой могут воспользо-
ваться трое взрослых и столько же детей. А еще тут можно подзарядить гаджет. Такие обогревающие устройства есть на 12 фестивальных площадках, а также возле 
нескольких станций метрополитена. 

Город, куда хочется 
приезжать

Третьяковка, Кремль, «Коломенское»… А теперь еще 
и канатная дорога. В Москве появился очередной 
центр притяжения туристов. Место, где «обязатель-
но нужно побывать». До сих пор «канатка» работала 

бесплатно, в тестовом режиме, и стоять в очереди, да еще 
на морозе, многие туристы не хотели. Но теперь, подозре-
ваю, очередь наконец-то исчезнет.
Мэр сделал логичный ход, попросив снизить цену на про-
езд по «канатке» вдвое. Ведь число людей, готовых запла-
тить 200 рублей, будет значительно больше, чем готовых 
заплатить 400. По канатной дороге обязательно поедут 
дети, приезжающие в Москву на каникулы. Почему? А по-
тому, что недорого. Потому что всем доступно. А ведь 
именно детский турпоток — один из самых мощных. 
В итоге канатная дорога с более демократичной ценой 

проезда заработает боль-
ше, чем с ценой «ломовой». 
Азы маркетинга. 
Открытие канатной доро-
ги, мне кажется, стало 
свое образной «вишенкой 
на торте» в развитии тури-
стической отрасли Мо-
сквы. А развитие реально 
удивляет. За последние во-
семь лет число туристов, 

посетивших Москву, выросло почти вдвое. В этом году 
и вовсе установлен рекорд — 23,5 миллиона человек. Ду-
бай, для сравнения, посещают в год 15–16 миллионов че-
ловек. Париж — 18–20 миллионов, Лондон — около 20. 
Сопоставимое с Москвой число туристов сегодня только 
в Бангкоке. Можно, конечно, сделать скидку на то, что 
столица — огромный транспортный хаб. Но большинство 
тех, кто «едет через Москву», специально останавливают-
ся в городе на два-три дня: погулять.
Любопытный факт: впервые за много лет на новогодние 
праздники в московских гостиницах забронировано бо-
лее 90 процентов номеров. В центральных, самых доро-
гих, отелях — более 95 процентов. Еще лет десять назад, 
напомню, ситуация была обратной. Все места были заня-
ты до конца декабря — народ со всей России приезжал 
в командировки завершать дела. А на праздники гостини-
цы резко пустели. Сейчас же в Москву специально едут на 
новогодние праздники. Зачем? А пройдитесь вечером по 
центру. И попробуйте найти отличия от Европы. Их очень 
мало. Зато цены ниже. Зато русская экзотика. Матрешки. 
Снег. Да еще и гулянья на каждом шагу — фестиваль «Пу-
тешествие в Рождество» очень не зря придумали. Потому 
что туристы хотят праздника — будней им и дома хватает. 
Москва сегодня эту атмосферу дарит. Еще лет десять на-
зад наш город был гигантским офисным центром, куда 
приезжали зарабатывать деньги. Сейчас приезжают от-
дыхать. Возродилась ВДНХ, появился «Москвариум», го-
родские парки стали местом, где просто приятно прово-
дить время. Одно «Зарядье» с его ледяной пещерой и про-
чими чудесами вроде парящего моста чего стоит! А Крым-
ская набережная? В следующем году, кстати, откроется 
самый большой в Европе детский парк развлечений 
«Остров мечты» в Нагатинской пойме. И он тоже станет 
местом, где любой турист должен побывать обязательно. 
Скажу больше, многие специально поедут в Москву, что-
бы здесь оказаться.
В общем, я считаю, 2018 год в Москве стал не только «го-
дом метро», но и «годом туризма». Мы стали городом, 
куда хочется приехать. Не только «вопросы решать», но 
и просто отдохнуть. Это приятно.

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

туризм

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Живописный 
мост и День 
спасателя
Сегодня свой профес-
сиональный праздник 
отмечают российские 
спасатели. Низкий вам 
поклон, ребята, за не-
легкий и опасный труд!

1761 год. Родился Ми-
хаил Барклай-де-Толли. 
Полководец, реформа-
тор русской армии и ге-
рой Отечественной вой-
ны 1812 года, своими 
делами он заложил фун-
дамент будущей победы 
над Наполеоном. От-
страненный от командо-
вания Михаилом Кутузо-
вым, Барклай-де-Толли 
остался верным новому 
главнокомандующему, 
которому и досталась 
почти вся слава.

1832 год. В Москве ро-
дился Павел Третьяков. 
Меценат, которому наша 
столица обязана одним 
из лучших и богатейших 
музеев мира — Третья-
ковской галереей.

2007 год. В этот день 
в Серебряном Бору от-
крылся Живописный 
мост. Автор проекта — 
архитектор Николай 
Шумаков. Его, кстати, 
можно поблагодарить 
не только за один 
из красивейших мостов 
через Москву-реку, 
но и за два десятка стан-
ций столичного метро.

Календарь листал 
АРТЕМ ЧУБАР 
edit@vm.ru

день в день

Сигареты могут 
совсем запретить 
через 30 лет.
И как вам?

ДАРЬЯ ХАЛТУРИНА
СОЦИОЛОГ, АНТРОПОЛОГ

Я считаю подобные меры дей-
ственными. Например, в Ко-
ролевстве Бутан полностью 
запрещена продажа табака. 
А распространенность его 
употребления составляет все-
го три процента. Или в каче-
стве похожего примера возь-
мем опиум. В XIX веке в Китае 
это было распространено по-
всеместно. И это было нор-
мой. Но как только опиум был 
официально запрещен, сегод-
ня, по самой пессимистичной 
оценке, его употребляет толь-
ко один процент китайцев. 
А вспомните опиумные ку-
рильни в печально знамени-
том лондонском Ист-Энде? 
Поэтому я убеждена, что та-
кие запреты работают. Говоря 
о правомерности подобного 
запрета, нужно помнить 
о том, что если провести срав-
нение исследований о вреде 

курения, сделанных в разных 
странах, то можно четко уви-
деть, что эта привычка сокра-
щает продолжительность жиз-
ни в среднем на десять лет. 
С точки зрения государства 
и общества это совершенно 
неприемлемые потери.

ЛЮБОВЬ ШИШЕНКОВА
НАРКОЛОГ

Одна из причин, почему про-
грамма рассчитана на такое 
долгое время — 30 лет, — это 
необходимость вырастить но-
вое поколение. Кроме того, 
нужно понимать, что боль-
шинство курильщиков не ис-
пытывают никотиновой зави-
симости: для них это свое-
образный ритуал и способ со-
циализации. И если в течение 
этих трех десятилетий дети 
будут меньше наблюдать во-
круг себя тех, кто эту рутину 
регулярно исполняет, у них не 
сформируется такая же по-

Министерство здравоохранения Российской Федерации представило 30-летнюю 
программу по борьбе с курением. Предполагается, что за это время удастся снизить 
потребление табака до пяти процентов, а по истечении срока — убрать сигареты 
из легального оборота. 

вопрос дня требность в сигаретах. Другой 
вопрос, успеем ли мы взра-
стить за 30 лет такое поколе-
ние. Хотя за последние 10  лет 
мы достигли значительных 
успехов в сокращении количе-
ства курильщиков, так что 
смотреть в будущее можно 
с оптимизмом. 

АНДРЕЙ ЛОСКУТОВ
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ДВИЖЕНИЯ ЗА ПРАВА 
КУРИЛЬЩИКОВ

На мой взгляд, это перепевка 
притчи о Ходже Насреддине: 
или ишак сдохнет, или шах. 
Видимо, у разработчиков про-
граммы имеется надежда, что 
представлять ее результаты 
так и не понадобится. Поче-
му? Потому что такие методы 
не работают. Можно посмо-
треть на Францию — страну 
с суровейшим антитабачным 
законодательством. Ког-
да французы потребовали 
предъявить результаты дей-
ствия десятилетнего запрета, 
то выяснилось, что в первые 
годы количество курильщи-
ков упало на пять процентов. 
Но в последующие выросло на 
четыре с половиной. То есть, 
по сути, результат нулевой. 
Так же будет и у нас. 

Подготовил КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ
k.yanishevsky@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»
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РазноеЮридические услуги

Коллекционирование

РЕКЛАМАЧастности

 ● Награды спортивные, военная 
атрибутика. Т. (919) 965-25-79

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46
 ● Куплю книги Т. (985) 275-43-33

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

театральная афиша

МХАТ им. М. ГОРЬКОГО 

Тверской бул., 22, 
✆ (495) 697-85-86
Основная сцена. 27/XII днем ново-
годнее представление Синяя птица, 
премьера Отцы и дети. 28/XII днем 
новогоднее представление премье-
ра В поисках радости, веч. Мастер 
и Маргарита. 29/XII днем ново-
годнее представление Сокровища 
Петера, в 18 ч. 30 м. Васса Желез-
нова. 30/XII днем новогоднее пред-
ставление Синяя птица, в 18 ч. 30 м. 
Комедианты господина. 31/XII днем 
новогоднее представление Ее 
друзья, в 18 ч. 30 м. Полоумный 
Журден. 1/I в 16 ч. Новогоднее по-
здравление. Синяя птица. 2/I днем 
Новогоднее поздравление Синяя 
птица, веч. в 18 ч. 30 м. премьера 
Отцы и дети. 3/I днем Новогоднее 
поздравление Ее друзья, в 18 ч. 
30 м. премьера На всякого мудреца 
довольно простоты. 4/I днем 
Новогоднее поздравление. В по-
исках радости, в 18 ч. 30 м. Мастер 
и Маргарита. 5/I днем Новогоднее 
поздравление. Сокровища Петера, 
в 18 ч. 30 м. Гамлет. 6/I днем Ново-
годнее поздравление Синяя птица, 
в 18 ч. 30 м. Пигмалион. 7/I днем 
Новогоднее поздравление Ее дру-
зья, в 18 ч. 30 м. премьера На вся-
кого мудреца довольно простоты. 
8/I днем Новогоднее поздравление. 
Синяя птица, в 18 ч. 30 м. Укроще-
ние строптивой.
Малая сцена. 29/XII Студент. 
4/I Не все коту масленица. 6/I Сту-
дент. 8/I Домик на окраине.

ЛЕНКОМ Московский гос. театр

Ул. М. Дмитровка, 6, 
✆ (495) 699-96-68
27/XII Королевские игры. 28/XII Ва-
банк. 29/XII и 30/XII днем, в 14 
и 18 ч. Тайна заколдованного прин-
ца. 31/XII в 18 ч. Юнона и Авось. 
2/I Юнона и Авось. 3/I премьера 
Фальстаф и Принц Уэльский. 4/I Шут 
Балакирев. 5/I и 6/I в 11, 15 и 18 ч. 
Странный народ эти взрослые. 
8/I Попрыгунья. 9/I Юнона и Авось. 
10/I Женитьба.

РАМТ

Театральная пл., 2, 
✆ (495) 692-00-69 
Большая сцена. 27/XII днем 
Денискины рассказы, веч. Инь и Ян. 
Белая версия. 28/XII премьера Чер-
ная курица. 29/XII в 11 ч. премьера 
Черная курица, веч. Чехов-GALA. 
30/XII днем Кролик Эдвард, веч. 
Мушкетеры. 2/I днем и в 18 ч. 
Кролик Эдвард. 3/I днем Рикки, 
веч. Мушкетеры. 4/I в 11 и 14 ч. 
Денискины рассказы, веч. Лада, 
или Радость. 5/I днем Приключения 
Тома Сойера, веч. Эраст Фандорин. 
6/I днем Принц и нищий, веч. Цветы 
для Элджернона. 7/I днем Кролик 
Эдвард, веч. Алые паруса. 8/I днем 
Чисто английское привидение, веч. 
Инь и Ян. Черная версия. 10/I веч. 
Я хочу в школу. 
Маленькая сцена. 27/XII в 18 ч. 
Людоедик. 28/XII в 19 ч. 30 м. Хурь-
ма. 29/XII в 15 и 18 ч. Сказки на вся-
кий случай. 30/XII в 18 ч. Людоедик. 
2/I в 19 ч. 30 м. Хурьма. 3/I в 18 ч. 
Людоедик. 4/I в 12 ч. 30 м. Волшеб-
ное кольцо. 5/I в 18 ч. Людоедик. 
6/I в 15 и в 18 ч. Почти взаправду. 
7/I веч. Два веронца. 8/I в 12 ч. 30 м. 
и в 15 ч. 30 м. Сказки на всякий 
случай. 9/I в 19 ч. 30 м. Дом с ба-
шенкой.
Черная комната. 27/XII в 15 ч. 30 м. 
Бесстрашный барин. 29/XII в 19 ч. 
30 м. премьера Фото topless. 
30/XII в 15 ч. 30 м. Как кот гулял, 
где ему вздумается. 2/I в 15 ч. 30 м. 
Как кот гулял, где ему вздумает-
ся. 3/I в 15 ч. 30 м. Бесстрашный 
барин. 5/I в 15 ч. 30 м. Бесстрашный 
барин, в 19 ч. 30 м. премьера Фото 
тopless. 6/I в 15 и 17 ч. Медведко. 
7/I в 15 ч. 30 м. Как кот гулял, где 
ему вздумается. 9/I веч. премьера 
Самая легкая лодка в мире. 
Белая комната. 4/I веч. премьера 
Умеешь ли ты свистеть, Йоханна? 
9/I премьера Умеешь ли ты сви-
стеть, Йоханна? 
Музей-квартира В. Э. Мейерхоль-
да. 28/XII веч. премьера Любовь 
и смерть Зинаиды Райх.

ТЕАТР п/р ГЕННАДИЯ ЧИХАЧЕВА

Ул. 1-я Новокузьминская, 1, 
✆ (495) 371-08-77, 
✆ (906) 706-20-94
Большой зал. 28/XII Новогодний 
Гала-концерт.  

4/I в 17 ч. Грибной переполох. 
5/I в 11 ч. Теремок. 
Малый зал. 
28/XII в 11 и 14 ч. 
29/XII и 30/XII в 11, 14 и 17 ч. 
Возвращение Снежной Королевы. 
2/I и 3/I в 11, 14 и 17 ч., 4/I в 11 
и 14 ч., 5/I в 14 и 17 ч., 6/I в 11, 14 
и 17 ч., 7/I в 11 и 14 ч. Возвращение 
Снежной Королевы.

Театр Романа Виктюка

Ул. Стромынка, 6, 
✆ (495) 612-14-01 
28/ХII Служанки. 29/ХII Сергей 
и Айседора. 30/ХII Нездешний сад. 
Рудольф Нуреев. 31/ХII в 18 ч. Са-
ломея. 3/I Несравненная! 4/I Федра. 
5/I днем Кот в сапогах, веч. Давай 
займемся сексом. 6/I днем Кот 
в сапогах, веч. Мастер и Маргарита. 
8/I Экзюпери. Навстречу звездам. 
9/I премьера Любовью не шутят. 
10/I Служанки.

Московская консерватория

Ул. Б. Никитская, 13, 
✆ (495) 629-94-01
Малый зал. 
27/XII Пианистическое искусство. 
А. Кобрин (фортепиано). Шопен. 
28/XII А. Князев (виолончель), 
К. Вюртц (фортепиано). Брамс.
Рахманиновский зал. 
28/XII Искусство мадригала. 
Искусство Диминуций. Ансамбль 
Bach-consort. Руководитель — 
Ю. Микконен (альт). О. Филиппова 
(клавесин), М. Катаржнова (скрипка, 
альт), Т. Федякова (виола да 
гамба, альт). Ансамбль старинной 
музыки ФИСИИ п/у М. Катаржновой. 
Монтеверди, Орф, инструментальная 
музыка итальянских композиторов 
первой половины XVII в.

Благотворительный фонд «Бельканто»

Евангелическо-лютеранский
кафедральный собор 
Св. Петра и Павла. 
Старосадский пер., 7/10,
 www.belcantofund.com, 
✆ (965) 312-53-71
IX Международный фестиваль 
«Дорога в Рождество». 29/XII в 18 ч. 
Christmas Gala. Бах, Гендель, 
Вивальди, Гершвин, традицион-
ные рождественские мелодии. 
31/XII в 19 ч. Hubble Fest II «Ночь 
в соборе. Вселенная Бах». Бах. 
1/I в 20 ч. «Звучащие полотна. 
Шедевры Третьяковки». Времена 
года: Вивальди и Чайковский. Ан-
тонио Вивальди и Петр Чайковский. 
2/I в 15 ч. Бах. Токката и фуга ре 
минор. Моцарт. Маленькая ночная 
серенада. Вивальди. Времена года. 
Бах, Вивальди, Моцарт, в 18 ч. 
«Звучащие полотна. Марк Шагал». 
Новогодний концерт. Орган, дудук 
и саксофон. Вивальди, Шуберт, 
Оффенбах, Рахманинов. 3/I в 15 ч. 
Шедевры Поля Мориа и Джеймса 
Ласта. Поль Мориа и Джеймс Ласт, 
в 21 ч. Ночь в соборе. Лунная соната. 
Бетховен Лунная соната. Моцарт 
Маленькая ночная серенада. Гайдн 
Прощальная симфония. 4/I в 15 ч. 
Концерт «Сулико». Грузинский хор 
и орган. Римский-Корсаков, Рах-
манинов, грузинские и армянские 
народные мелодии, в 18 ч. Классика 
и джаз. Орган — оркестр. Рожде-
ственский гала-концерт Щелкунчик. 
Чайковский. 5/I в 15 ч. Новогодний 
концерт «Времена года. Органная 
версия». Вивальди, Пьяццолла, 
в 18 ч. «Моцарт. Реквием». Моцарт, 
в 21 ч. «Звучащие полотна. Ван Гог». 
Два органа, восемь саксофонов и во-
дная анимация-эбру. Бах, Моцарт, 
Гильман, Форе, Боельман. 7/I в 19 ч. 
Торжественное закрытие фестиваля. 
Christmas Gala. Чайковский, Му-
соргский, Рахманинов. 11/I в 20 ч. 
Hubble Fest II. Музыка Вселенной. 
Видеоинсталляция: Млечный путь 
глазами телескопа Hubble. 

Продюсерский центр Вл. Вексельмана

Творческое объединение
«Лига музыки».
Мемориальная усадьба 
Ф. И. Шаляпина 
(филиал Российского 
национального музея музыки).
Новинский бул., 25–27, 
✆ (495) 605-65-15 (доб. 1168), 
✆ (985) 919-46-90 
19/I в 17 ч. «П. И. Чайковский. Цикл-
посвящение в трех частях». Камер-
ные вокальные и инструментальные 
произведения П. И. Чайковского. 
Концерт № 2 «Уж гасли в комнатах 
огни».
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